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В Европе уже назвали  
год и место, где начнется  
война с Россией
Передача «Разговор с мудрецом» на радио «Звезда» 
от 22 февраля 2024 года

Анна Шафран: Накануне состоялась 
Мюнхенская конференция по безопас-
ности — не та, на которой в 2007 году наш 
президент Путин «взорвал мозг» у наших 
западных «непартнеров», сказав, что одно-
полярная эпоха прошла, теперь наступает 
многополярная. Но на этом пути, конечно 
же, нас поджидает очень много разных ин-
тересных событий. Конференция нынеш-

няя — что главное пишут западные СМИ 
по итогу?

Агентство Bloomberg написало, что 
НАТО обсуждало риск нападения Рос-
сийской Федерации на них. Washington 
Post: обсуждают создание альтернативы 
НАТО на случай победы Дональда Трампа 
на выборах президента США. Politico уз-
нало, что в рамках конференции союзники 

Украины говорили о том, как не допустить 
развала украинской армии.

С одной стороны, есть привычные 
темы, есть те, которые непоколебимыми 
остаются, есть частичное признание той 
реальности, с которой сегодня мы в це-
лом сталкиваемся. Доклад о состоянии 

…они захотят захватить Калининградскую область.  
А к моменту, когда они начнут этот захват, а мы начнем  
ему противостоять, защищать территориальную 
целостность, они скажут, что «это русские  
совершили экспансию против НАТО»

Продолжение на стр. 2

Альберт Гудвин. Апокалипсис. 1903

10 ЧЕМ НАШЕ 
ОБЩЕСТВО МОЖЕТ 
ОТВЕТИТЬ НА 
РОМАНТИЗАЦИЮ 
КРИМИНАЛА СРЕДИ 
ДЕТЕЙ?

Неужели, чтобы понять 
очевидное, нам надо уви-
деть, как банды подрост-
ков, которые посмотрели 
«Слово пацана», через 
несколько лет приступом 
берут наши города? 

14 ХРОНИКА УКРАИНО-
ДОНБАССКОГО 
КОНФЛИКТА.  
ЧАСТЬ 5

В целом в будни на май-
дане людей было не так 
много, протестующие 
действовали без особого 
огонька, но все менялось 
в субботу и воскресенье
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международных дел также прозвучал на 
Мюнхенской конференции. главным те-
зисом в текущем 2024 году стала мысль, 
что на фоне растущих геополитической 
напряженности, экономической неопре-
деленности многие государства больше 
не фокусируются на выгодах глобально-
го сотрудничества, а озабочены тем, что 
меньше благ получают, чем другие страны. 
И вот интересно, нынешний доклад назы-
вается «В проигрыше все?». Интересные 
вопросы они задают.

Ну и еще один момент, мне кажет-
ся, тоже примечательный, связан с тем, 
как проходило кулуарное общение — это 
вечеринка в рамках Мюнхенской конфе-
ренции, где участвовали главные акторы, 
такие как Урсула фон дер ляйен, Столтен-
берг и так далее. лозунг вечеринки звучал 
так: «Выпьем против Путина». Ну, честно 
говоря, какое-то бессилие, конечно, в этом 
лозунге слышится, как-то мелковато для 
такого мощного блока.

Вот давайте, Сергей Ервандович, сегод-
ня с Вами поговорим, что же это было. Ито-
ги Мюнхенской конференции — в чем был 
ее главный смысл, с Вашей точки зрения?

Сергей Кургинян: Ну, я бы начал знаете с 
чего? Обратил бы внимание тех, кто смо-
трит передачу, на одно обстоятельство, ко-
торое абсолютно очевидно и тем не менее 
не учитывается. Обстоятельство это за-
ключается в следующем. Новый раскол ми-
ра и новую холодную войну с ее главным 
тезисом «демократия против авторитариз-
ма» начали именно американцы и Запад 
в целом. Ни Си Цзиньпин, ни китайская 
компартия в целом, ни Путин, ни кто еще 
не хотел оформления этой новой холод-
ной войны с ее глобальным определением 
«демократия против авторитаризма». Это 
сделали американцы. Значит, им дозарезу 
нужен, причем на двухпартийном консен-
сусе, мир, в котором они будут консолиди-
роваться против России, Китая и так далее.

Это обстоятельство уже не может 
быть отменено. Они будут маневрировать, 
они будут то облизывать Китай чуть-чуть, 
то, наоборот, его прижимать. Они будут 
говорить, что они — в их правой ипоста-

си  — более симпатизируют России или 
менее... Это всё мелкие приемчики внутри 
оформления абсолютно нового глобально-
го мира.

Этот мир очень долго был миром 
холодной войны, биполярным миром 
«СССР — США». Потом он стал однопо-
лярным миром, в котором Россия, прои-
гравшая холодную войну, была отодвинута 
на обочину. А теперь дело в том, что Рос-
сия каким-то способом начинает говорить, 
что ее не устраивают результаты холодной 
войны и всё, что было оформлено по этим 
результатам, что ей в ее новой позиции 
нужно что-то совсем другое. Это очень 
важный, но частный результат.

А глобальный результат заключается 
в том, что после однополярного мира с его 
глобализмом и всем прочим те, кто были 
хозяевами этого однополярного мира (и, 
казалось бы, должны были просто с ума 
сходить от счастья) — они этот мир пере-
делывают. Они, а не кто-нибудь еще! Это 
на самом деле достаточно глубокий тезис. 
Они победили в холодной войне, они уста-
новили однополярный мир, они заявили 
о глобализации, они начали эту глобали-
зацию раскручивать, они от нее кайфова-
ли — и они ее сворачивают.

Казалось бы, это обстоятельство оче-
видно, но оно не доходит до сознания. 
Потому что всюду, в том числе в наших 
официальных кругах, говорится: «про-
вал однополярного мира», «американцам 
не удалось закрепиться на позициях гло-
бализма и однополярного мира», «они 
теряют очки в этом их «замечательном» 
проекте»... А это не так. Они этот проект 
переделывают  — они, не китайцы. Что 
говорит Си Цзиньпин? «Да ничего лучше 
глобального мира для нас нет. глобализа-
ция — отлично, отсутствие всяких тамо-
женных рогаток и протекционизмов по 
национальным экономикам нас абсолютно 
устраивает». Ничего и Путин против это-
го глобального мира не говорил. Мы взяли 
и вступили в ВТО. С какими последстви-
ями — отдельный вопрос, но мы же в не-
го вступили. Во все эти институты этого 
глобального мира мы вполне себе заходили 
ничтоже сумняшеся.

Значит, хозяин однополярного мира 
делает следующий шаг в большой игре, 
и он говорит: «Больше мне такой мир 
не нужен. Мне нужен возврат к миру эпо-
хи холодной войны, только вместо борьбы 
демократии с коммунизмом будет борьба 
демократии с авторитаризмом». Значит, им 
нужен этот какой-то новый мир — раз.

Второе. Самым знаменательным для 
меня в этом смысле событием была эта ве-
черинка «Выпьем против Путина». Но это 
очень мелко, Вы правы совершенно. Это что-
то, говорящее о страшном измельчании этих 
людей. Они могли устроить, ну я не знаю, 
факельное шествие какое-нибудь, съезд 
в Нюрнберге, рычать и кричать по поводу 
того, что «Путин — чудовище». А они под-
дают по этому поводу втихую, в каком-то 
половинчатом составе. Это то важное, что 
надо тоже понять: это очень мелкие люди.

Я повторю в связи с этим известный 
анекдот: папа-карлик, мама-карлик, сын 
еще поменьше ростом — и он привел с со-
бой невесту знакомиться. Папа говорит: 
«Да, сынок, но она еще меньше ростом, чем 
ты, — этак мы до мышей дотрахаемся...»

Так вот, то, что мы видим на этом за-
падном политическом рельефе, — что уже 
«дотрахались до мышей». «Мыши» пьют 
против Путина. Они не оскаливают зубы, 
они поддают. Сели и поддают в сильно 
охраняемом баре — против Путина. Это 
качество людей. Это не Черчилль с его 
Фултонской речью, это не Маккарти, это 
не Рейган, это даже не Буш-старший. Это 
что-то такое очень новенькое, подло мел-
кое, расслабленное и внутреннее ничтож-
ное — вот это называется «дотрахаться до 
мышей».

Анна Шафран: Ну, как оксюморон. Вы 
вспомнили очень важную деталь, Сергей 
Ервандович, давайте нашим слушателям 
напомним, что в прессе писали: на несколь-
ко часов этот бар, в котором собрались ев-
ропейские лидеры, стал самым охраняемым 
баром в мире. Бар, понимаете?

Сергей Кургинян: Бар, да. И  это всё 
не случайно, это не отель, не Ницца во 
Франции, это не какие-то специально на-

крытые столы на военном полигоне. Это 
бар — бар, в котором они оттягиваются, 
самоудовлетворяются, глядя на портрет 
Путина. Ну, это же страшно мелко. Неве-
роятное измельчание всей западной элиты. 
Это какие-то странные фигуры, все эти 
блинкены, салливаны, еще кто-то. Что это 
такое? О чем они думают? Это же очень 
важно, о чем они думают. Когда-то я ци-
тировал рассказ Бабеля, о чем думает па-
паша Бени Крика Мендель Крик: «Об чем 
думает Мендель Крик? Он думает об вы-
пить рюмку водки, об дать кому-нибудь по 
морде и об своих конях — а больше он ни 
о чем не думает».

«Об чем» думает Урсура фон дер ляй-
ен? Или Шольц? Это же очень серьезный 
вопрос — «об чем» думает Байден и его 
окружение? Это ужасное вырождение.

Анна Шафран: Вырождение, измельчание...

Сергей Кургинян: И  это одна сторона. 
Но, во-первых, это почему-то произошло, 
а во-вторых...

Вы знаете, где-то лет десять назад ко 
мне приехал очень крупный, не слишком 
известный человек из Европы и стал гово-
рить: «Давай-ка мы будем с твоей органи-
зацией обсуждать европейско-российские 
отношения после катастрофы». Я говорю: 
«А зачем обсуждать, что будет после ка-
тастрофы? Давай мы обсудим, как избе-
жать катастрофы. Проведем какой-нибудь 
семинар, скажем, почему может наступить 
катастрофа, как ее избежать».

Он говорит: «Нет, милый, нет. Все 
крупные люди отошли. Посмотри, кто у 
власти. Они же могли продвинуться к вла-
сти только потому, что другие отошли. Ты 
не можешь разговаривать с этими людьми, 
у них интеллект ниже плинтуса, они тебя 
просто не поймут... Они настолько мелкие, 
насколько это может быть, потому что 
крупные отошли. Поэтому катастрофа не-
избежна, и никто не хочет ее избежать. 
Вот когда она произойдет, тогда на арену 
снова выйдут крупные люди, и это будут 
совсем другие люди».

Поскольку я не люблю с не слишком 
мне хорошо знакомыми людьми обсуж-

Продолжение. Начало — на стр. 1

«Мыши кота погребают». Русский лубок. XVIII век
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дать, «что будет после катастрофы», я 
как-то свернул этот разговор, но он у меня 
остался в памяти. Он был примерно в ту 
же эпоху, когда Путину раз за разом стали 
говорить на весьма авторитетном уровне: 
«Вы, конечно, входите в Европу, но частя-
ми. Вы как-нибудь сымитируйте, что вы 
разделились: конфедерация или что-ни-
будь еще, — и входите частями. Потому 
что целиком мы вас принять не можем, вы 
слишком крупные, американцы боятся».

И было ясно, что Путин это экзи-
стенциально, метафизически не примет, 
этот раскол, про который он уже и гово-
рит фактически. Но в любом случае, когда 
говорится «а вот мы хотели в НАТО» или 
«мы хотели в Европу» (или куда-нибудь 
еще), «а у нас были такие иллюзии», — так 
говорится, что хотели целиком, как одна 
большая система. Мы сбросили азиатскую 
часть СССР: слишком много исламского 
мира...

Анна Шафран: Но «от лиссабона до Вла-
дивостока»?

Сергей Кургинян: Да, но «от лиссабона 
до Владивостока» целиком хотели войти 
и были готовы стать хоть частью НАТО.

Мне такая идея была не дорога со-
всем. Но именно она была общей идеей 
российского истеблишмента. И, в сущно-
сти, выразителем этой идеи был президент 
Путин — такой, каким он был в 2001 году. 
И все эти диалоги по недопущению терро-
ризма, и реакция на nine-eleven (11 сентя-
бря), и совместная борьба с террористиче-
скими антизападными силами — это всё 
было в рамках данной концепции. Но там 
было одно для Путина совсем неотменяе-
мое условие, что в этот мир мы входим це-
ликом. Когда он понял, — а он трудно это 
понимал, потому что он глава государства; 
он не может понимание из четырех-пяти 
фактов высосать и превратить в доктри-
ну, — он долго и упорно пытался понять 
степень несуверенности Европы. Это очень 
трудно понять. Я честно говорю, что Евро-
па настолько не суверенна по отношению к 
США, что понять природу этой несуверен-
ности трудно. Она очень глубокая.

Один из руководителей крупнейших 
партий германии  — таких, знаете ли, с 
ностальгией по отношению к Советскому 
Союзу — как-то мне сказал: «Нам сменить 
власть в германии — это три дня. Через 
три дня в восточной части будет власть, 
как в гДР, точно я тебе говорю. Что будет 
на четвертый день? А на четвертый день 
будет американская оккупация». Дальше 
он посмотрел на меня и сказал: «Что вы 
наделали в 1991 году, что вы наделали?»

Это вопрос о том, что Европа фанта-
стически не суверенна, и загадка сия вели-
ка, что внутри этого дела есть сознатель-
ная перегруппировка сил: этих оттягиваем 

назад, а этих выдвигаем вперед. Что вот эта 
деградация для кого-то носит холодно-ум-
ный характер, и что неотменяемым фактом 
во всем этом построении является одно — 
демократия против авторитаризма, и пре-
жде всего против России. Конечно, амери-
канцы гораздо больше боятся Китая. Он 
для них — я об этом тоже чуть позже ска-
жу — является фундаментальным факто-
ром, но они даже его взять не могут, пока 
они с Россией не расправились.

Поэтому у Европы, у Запада эта цель 
«окончательного решения русского вопро-
са» стоит в качестве приоритетной и основ-
ной. Всё остальное (кто там из них говорит 
«давайте русских меньше трогать», «давай-
те русских больше трогать», «вот давайте 
их трогать не так, а по-другому») — это 
всё вариации главной темы. Выяснилось, 
что предложенный американцами, заво-
еванный ими по результатам их победы 
в холодной войне однополярный мир с его 
глобализацией и всем прочим (этот самый 
мир конца истории, о котором говорил 
не слишком умный, но очень раскрученный 
политолог по фамилии Фукуяма) — это 
всё американцев на самом деле не устра-
ивает. Они его построили, они получили 
его как приз за победу в холодной войне, 
за демонтаж биполярного мира, и они его  
проиграли.

Они свой мир проиграли. Не чужие 
стали подыматься и говорить: «А  нафиг 
нам ваш глобалистический мир». Никто 
этого не говорит. Они его отменяют, они 
его проиграли. И это то, из чего надо ис-
ходить в понимании всего происходящего. 
Потому что их дальнейшие действия, их 
Мюнхенские конференции и прочее есть 
продукты вот этого оформления нового 
странного биполярного мира, который-то 
оформлять можно только для того, чтобы 
потом была война.

И все эти «мыши» в баре или на пле-
нарных заседаниях, они только накачива-
ют ненависть к России. И «мыши»-то они 
«мыши», но ненависть-то они накачивают. 
Они ее создают во всё больших масштабах, 
стремясь только к одному — сделать эту 
ненависть необратимой, оформить ее так, 
чтобы любые параметры могли меняться, 
кроме одного: «Выпьем против Путина» — 
вот «демон номер один», объект особой 
ненависти.

И вопрос не в том или ином лидере: 
Путин или кто-то другой. Вопрос в том, 
что это ненависть к стране, к русским как 
таковым. Она наращивается идеологиче-
ски. Нет уже такого печатного органа или 
мозгового треста Запада, который не ска-
зал, что будет война между НАТО и Рос-
сией. Все об этом говорят. Можно сказать: 
«А, пусть говорят... Собака лает — ветер 
носит». Да, но под это «говорят» увели-
чивают военные расходы. 
А это уже не «бла-бла», это 

уже что-то серьезное. Это какие-то элиты 
начинают наращивать свои доходы, а каки-
е-то элиты уходят на второй план. Значит, 
они наращивают эти военные расходы.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, с од-
ной стороны, think-tank’и — фабрики мыс-
ли, о которых Вы упоминали, последова-
тельно рассказывают о грядущей войне 
Россия — НАТО...

С другой стороны, увеличение воен-
ных расходов. С третьей стороны, попытка 
спрогнозировать свое будущее со стороны 
европейцев в том случае, если вдруг придет 
Трамп, и «что же будет, что же будет». Всё 
это складывается, все эти обстоятельства, 
в одну сумму, — которая про что в итоге?

Сергей Кургинян: Что бы ни происходило 
в мире — это «козни русских». Так не бы-
ло в самые худшие годы холодной войны 
по отношению к commie, к коммунистам. 
Русские делают всё. Кто-то умер — это 
«русские убили». Землетрясение — «рус-
ское геофизическое оружие». Изменение 
климата  — «русское метеорологическое 
оружие». Повышение цен — «русские про-
иски». Выигрыш других партий — «русские 
фейки». Русские.

Вот это наделение русских статусом 
абсолютного демона в сочетании с тем, что 
«мы воюем за демократию против автори-
таризма», с воплями «определитесь каж-
дый, кто из вас за демократию». И кстати, 
то, что сейчас на Западе делается с демо-
кратией и ее войной с авторитаризмом, мне 
ужасно напоминает фразу очень яркого 
грузинского политического деятеля слож-
ной судьбы Джабы Иоселиани. Это был та-
кой вор в законе из грузинской «Мхедри-
они», он был очень яркой криминальной 
фигурой и очень серьезно, проникновенно 
сказал в 1990-е годы: «Демократия — это 
вам не шутка. Демократия — это не лобио 
кушать. Каждого, кто будет против демо-
кратии, — сразу к стенке поставлю». Так 
вот, это говорил Джаба, теперь это говорят 
высшие лица. Вот это: «не лобио кушать», 
«это, понимаете, не шутка».

Анна Шафран: Сразу к стенке.

Сергей Кургинян: Сразу к стенке. Пусть 
все определятся... Это всё, конечно, подго-
товка к войне. И тут возникает несколько 

обстоятельств, которые это будут акти-
визировать — и в них смысл Мюнхенской 
конференции. Если рассмотреть эту Мюн-
хенскую конференцию, что они больше 
всего обсуждали, то, конечно, они больше 
всего обсуждали Трампа. Это даже не Си 
Цзиньпин, не Путин, — Трамп. Это глав-
ный ужас, потому что якобы Трамп спо-
собен и говорит о том, что он НАТО де-
монтирует. «Что же мы будем делать? Если 
Трамп демонтирует НАТО, то что будет 
происходить?» Трамп говорит следующее: 
«Объединяться с вами в единую армию не-
возможно. Есть Америка, у которой есть 
настоящие вооруженные силы. Первая ар-
мия мира» — как они считают, по расхо-
дам, военному потенциалу.

На самом деле, еще надо посмотреть, 
что там за армия, с которой такие вещи 
происходили в Сомали, а теперь происхо-
дят в Красном море. Это еще нужно по-
нять, насколько это симулякр, а насколько 
реальная конструкция. Но она есть, «а вы 
кто такие?» Что такое армия Чехии или ко-
го-то еще? «Вот я считаю, что вы сами по 
себе — мы сами по себе, вот вы от русских 
и защищайтесь. Они под боком у вас, они 
на вас наваливаются, вы и защищайтесь».

То есть они понимают, что им, всей Ев-
ропе, в сущности, сейчас придется самим 
меняться под воздействием этого трампиз-
ма.

Во-вторых, они уже назвали год, когда 
война начнется, и место. Их закрытые ана-
литические доклады имеют в этом смысле 
абсолютное значение, там уже проработан 
этот Сувалкский коридор... Что это означа-
ет на практике? И опять они в Мюнхене об 
этом говорили. Что это означает?

Это означает, что они попытаются от-
сечь Калининградскую область от России 
и что-нибудь сделать на Балтике, макси-
мально неприятное для нас, что в услови-
ях того, что происходит с военно-морским 
флотом, вполне может быть эффективно. 
Дальше они захотят захватить Калинин-
градскую область. А к моменту, когда они 
начнут этот захват (об этом уже говорят 
и поляки, и немцы и так далее), а мы нач-
нем ему противостоять, защищать терри-
ториальную целостность, они скажут, что 
«это русские совершили экспансию против 
НАТО». Ситуация на Украине повторится. 

Окончание на стр. 4

Сувалкский коридор

Иероним Босх. Воз сена (фрагмент). 1516
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Они дожмут это до такой степени, чтобы 
нечто началось. У них в руках всегда есть 
фактор эскалации. А поскольку русский — 
это «демон», а они — «полюс добра», то, 
конечно, это «демон» всё начал: «Это 
не мы захватываем Калининградскую об-
ласть как часть неделимой Российской Фе-
дерации, это русские начинают дергаться 
и посягать на Прибалтику».

Достаточно для них эту карту НАТО 
действительно выдернуть и снять амери-
канскую ответственность за защиту Евро-
пы, чтобы картина мира изменилась совсем 
не тем способом, который, как нам сейчас 
кажется, выгоден для нас. Нет, пока аме-
риканцы держат в своих руках защиту Ев-
ропы, единственное, что может произойти 
в случае этой защиты — это ядерная вой-
на. А ее покамест не хочет никто.

Большой ядерной войны никто 
не хочет. А если вместо этого возникнут 
какие-то фигли-мигли с европейскими 
странами, то из этих европейских стран 
можно всегда собрать какой-нибудь кон-
фигуратор, сказать, что «мы за него не не-
сем ответственности, а пусть он разбира-
ется с русскими, потому что русские ему 
угрожают». И тогда к Украине можно при-
стегнуть тех, кого хочется: в концепции ли 
Междуморья — прежде всего поляков, ко-
го-то еще... Всё что угодно можно сделать 
внутри этой конструкции.

Дальше возникает второй вопрос: 
«Хорошо, американцы уходят, их ядерный 
щит нас не закрывает, — кто будет делать 
ядерный щит?» Кто? Французы? Велико-
британия? Ядерный щит можно сделать 
в одном случае  — если великая немец-
кая промышленность и «великий рейх» 
в целом получат полномочия по созданию 
стратегических ядерных сил. Тогда лет 
за десять-пятнадцать можно попытаться 
сделать европейский ядерный щит. Но для 
этого нужно поднять германию из того 
фундаментально униженного положения, 
в котором она находится все эти десяти-
летия, в положение нового рейха. готовы 
к этому американцы или нет? Они боятся 
усиления Европы ничуть не меньше, чем 
Китая.

Трагическое в целом обстоятельство 
возникает в том, что начинают формиро-
ваться силы, которые поднимаются наверх 
быстрее, чем американцы. Американцы 
не могут расти так быстро, как нужно в со-
временном мире. И тогда оказывается, что 
нарушена главная фундаментальная кон-
станта американской безопасности, кото-
рая во всех закрытых докладах звучит оди-
наково: опасна любая страна, достигающая 
позиций, с которых она может попытать-
ся бросить вызов Соединенным Штатам. 
Она не должна достигнуть тех позиций, 
с которых она может попытаться бросить 
вызов. А какая это страна в американских 
серьезных закрытых документах? Не гово-
рится, что эта страна авторитарная или де-
мократическая, такая или другая. Это лю-
бая страна, которая может бросить вызов, 
которая оказывается по экономической 
и военной мощи хоть как-то конкурентна 
Соединенным Штатам. Всё — эта страна 
смертельно опасна.

Евросоюз в этом смысле смертель-
но опасен постольку, поскольку он может 
превратиться в единый консолидирован-
ный центр сил. Значит, задача-то заключа-
ется всё время в том, что можно сделать 
с этим самым Евросоюзом. И чего желез-
но не должно быть, — это чтобы русское 
сырье соединилось с немецкой промыш-
ленной мощью. Потому что это соедине-
ние заведомо бросает вызов Соединенным 
Штатам.

Поэтому отделение германии от Рос-
сии, противостояние любым русско-гер-
манским связям является высшим при-
оритетом американской политики. И он 
реализован. Всё, германия — это страна, 
которая некий относительно оптимисти-
ческий рост сменила на падение. газа нет 
и не может быть, нефти нет и не может 

быть. Идиотские климатические концеп-
ции одновременно с потерей дешевого 
сырья означают, что немецкая промыш-
ленность фактически никак не конку-
рентоспособна. Значит, с одной стороны, 
германию взяли и опустили, чтобы она с 
русскими не соединилась. А с другой сто-
роны, говорят: «Детонька, возьми-ка на 
себя войну».

Анна Шафран: Но это же унижение гер-
манской нации, и мы помним, чем кончи-
лась оно в прошлый раз.

Сергей Кургинян: Ну да. Значит, вопрос, 
в каком состоянии находится сейчас гер-
манская нация: может ли она вылезти из 
этого унижения  — первое. И  второе  — 
странным образом всегда происходило так, 
что когда германская нация вылезала из 
унижения, то почему-то она оказывалась 
антирусской. германия — наш естествен-
ный союзник, у нас нет с ней противоре-
чий. Она должна быть нашим союзником, 
и это одна сторона медали. А другая сто-
рона, что германия — это страна, с кото-
рой у нас были две самые кровопролитные 
мировые войны со страшными последстви-
ями. Вот как сочетать эту естественность 
союзника, о которой говорят наши герма-
нофилы, у которых есть к этому основа-
ния, с вот этим обстоятельством?

Что при рассыпании НАТО произой-
дет с Турцией? Куда она окажется зато-
ченной? Как именно будут происходить 
конфигурации типа польско-украинского 
союза или какого-нибудь еще более слож-
ного? Что произойдет в отношениях меж-
ду Польшей и германией? Они чувствуют, 
что им придется каким-то образом отве-
чать на очень крупные вызовы. Им надо 
переформатировать мир, а они вот такие. 
Это не по Сеньке шапка. Они в этом виде 
«мышей» — не могут даже придумать, как 
его переформатировать. Тогда они просто 
гонят эту истерическую волну.

Им задана одна цель — русских демо-
низировать до конца. До конца! Кто-ни-
будь уйдет в мир иной — «коварная рука 
Кремля», произойдут эксцессы в какой-то 
части мира — «это только Кремль». Укра-
ина  — свободолюбивая страна, которая 
под флагом «главного демократа» Банде-
ры и всех прочих хочет отстоять себя от 
«чудовищного русского варвара».

Ну и конечно, Зеленский же ни слова 
не скажет, он не пикнет без их подсказки. 
Поэтому когда Зеленский говорит, что «у 
нас есть претензии к частям Российской 
Федерации» или что «мы закончим это всё 
в Москве», — это значит на повестке де-
стабилизация России, более серьезная де-
стабилизация России.

Теперь вот мы встали друг против 
друга, есть эта Украина и есть Российская 
Федерация. Украина продержится? Как-то 
продержится. Ну, возьмут кроме Авдеевки 
еще что-нибудь: Орловку или даже Крама-
торск — что вряд ли случится в ближай-
шее время при тех темпах наступления, ко-
торые есть, и в том типе войны, с которым 
мы имеем дело. Дальше что?

Это их не очень беспокоит, они хотят, 
чтобы этот котел нагревался и нагревался. 
Чтобы он всё время существовал, чтобы 
под это рос военно-промышленный ком-
плекс, чтобы под это втравленной в вой-
ну оказалась уже Европа, чтобы под это 
сформировать какие-нибудь новые ан-
тирусские союзы, чтобы под это оконча-
тельно уничтожить все результаты Ял-
тинско-Потсдамского мира и победы над 
гитлером, чтобы под это вернуть относи-
тельную мощь тем странам, которую они 
обнулили по результатам Ялтинско-По-
тсдамского мира. И всё это направить на 
одну единственную цель — на уничтоже-
ние России.

Если Россия будет уничтожена по это-
му плану, возникнет очень крупная граница 
между остаточной Россией и Китаем, ко-
торая будет подконтрольна им, возникнет 
демонстрация того, что вот был праздник 
непослушания  — не послушались Запа-
да — и вот какая страшная кара тем, кто 
не послушался. Возникнет еще одна воз-
можность перестроить глобально мир уже 
по результатам победы в новой холодной 
войне. Без нее та окончательная конструк-
ция, которая им нужна, не вытанцовыва-
ется. Параллельно они будут решать еще 
какие-то задачи.

Очень любопытно наблюдать, как они 
играют израильской картой. Они так «лю-
бят» Израиль, что они его точно готовы 
уничтожить в объятиях. У Нетаньяху зу-
бы же лязгают, когда ему говорят о соз-
дании палестинского государства, он же 
понимает, что там будет дальше  — там 
никакого Израиля уже не будет. Поэтому 

он никаких стратегических ходов не может 
сделать, и у него ни решимости для этого 
нет, ни каких-то других качеств, не буду 
говорить, каких.

Анна Шафран: И в качестве лирического 
отступления... Израиль — может ли это 
случиться на нашем веку в обозримом бу-
дущем?

Сергей Кургинян: Может. Что там проис-
ходит — они же тоже обсуждали это на 
Мюнхенской конференции.

Происходит следующее. Такие армии, 
как израильская, действуя против несопо-
ставимо меньшей силы, которую представ-
ляет собой сектор газа, должны были бы 
военную часть операции завершить за две 
недели. Максимум за месяц. Они должны 
разгромить всё военное на этой террито-
рии, занять территорию, и весь — прошу 
прощения  — геморрой должен начаться 
потом, когда уже вся тяжелая техника, 
авиация и всё прочее не будут играть роли, 
а будет играть роль АКМ. Вот тут выйдет 
исламский террорист, радикал, и он нач-
нет мочить этих израильтян так, что они 
станут сваливать оттуда, как американцы 
из Ирака. Но вначале они занимают Ирак 
или Афганистан, — а потом начинается их 
провал.

То же самое должно было быть с 
Израилем. Но Израиль забуксовал даже 
на задаче взять полностью сектор газа. 
Мощная израильская армия, военно-про-
мышленный комплекс, поддержка амери-
канцев — к этому не привели! Какие-то 
хуситы готовы показать западному «ди-
нозавру», что он уязвим. Там идет масса 
процессов, учитывая которые, «динозав-
ру»-то — что делать? Ему зачем Израиль 
в этой ситуации? Ему надо каким-то об-
разом договориться с большим исламским 
миром и бросить его на Китай, например, 
или куда-нибудь еще... А почему не на Ин-
дию, если Индию не удастся стравить с 
Китаем? А у них там как заноза в горле 
торчит этот Израиль.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за эту беседу.

Продолжение. Начало — на стр. 1–3

Франсиско Гойя. Юродивый. Серия «Диспаратес»
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Усыпляя бдительность
На фронтах спецоперации

КИЕВ, 19 февраля — «Страна.UA»

ВСУ готовились к СВО 5 месяцев — с осе-
ни 2021 года, заявил новый командующий 
Сухопутными войсками ВСУ Александр 
Павлюк в интервью «Радио Свобода»*.

По его словам, когда в июле 2021 года 
он был назначен командующим Операцией 
объединенных сил, то после проведения 
анализа уже осенью понимал «очень боль-
шую вероятность, что будет полномас-
штабная война».

Он добавил, что были все признаки, 
что боевые действия начнутся не только 
со стороны лНР и ДНР, но и РФ.

гУР Минобороны Украины, по его 
словам, докладывало о подготовке СВО 
в январе-феврале 2022 года.

«На февраль мы сделали максимально 
всё, чтобы достойно встретить врага: 
все позиции были максимально усилены, 
просчитаны все возможные варианты 
действий, перемещены все резервы. Мы 
два раза как минимум проводили полно-
масштабную тренировку, а локальных 
тренировок было проведено очень мно-
го», — рассказал Павлюк.

КРАСНОДАР, 23 февраля — Deutsche Welle**

В районе Азовского моря вечером 23 фев-
раля российский самолет ДРлО А-50 с 
позывным «Баян» был уничтожен силами 
обороны Украины, сообщил командующий 
Воздушными силами Украины Николай 
Олещук***.

Самолет стоимостью $300  млн упал 
в поселке Трудовая Армения Краснодар-
ского края РФ, пишет украинское издание 
УНИАН.

Российская сторона официальных 
комментариев не давала, но Z-военкоры 
заявляют, что самолет якобы был сбит рос-
сийскими же силами ПВО.

А-50 — самолет дальнего радиолокаци-
онного обнаружения и управления, способен 
вести разведку и применяться для управле-
ния самолетами истребительной и ударной 
авиации при их наведении на воздушные, 
наземные и морские цели, а также служить 
воздушным командным пунктом. У РФ та-
ких было 9. В январе сообщалось, что ВСУ 
сбили 1 над акваторией Азовского моря, еще 
1 самолет А-50 был поврежден «партизана-
ми» в Белоруссии в феврале 2023 года.

Потеря уже двух самолетов А‑50 — суще‑
ственный удар по возможностям дальней 
разведки. Сумели ли ВСУ сбить их сами 
или обманули наше ПВО, спровоцировав 
«дружественный огонь», не так уж и важно. 
Гораздо важнее, как и когда сбитые А‑50 
будут заменены, причем современным об‑
разцами. Которые, как утверждают некото‑
рые эксперты, проектировались исходя из 
доступности западных микросхем и дета‑
лей. А значит, в условиях санкционной вой‑
ны с Западом их либо придется кардиналь‑
но переделывать, либо в нашей системе 
безопасности останется зияющая дыра.

* — организация, признанная нежелательной в РФ, на-
стоящий материал (информация) произведен, распро-
странен и (или) направлен иностранным агентом радио 
«Свобода» либо касается деятельности иностранного 
агента радио «Свобода».

** — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранно-
го агента Deutsche Welle.

*** — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

КИЕВ, 23 февраля — «Страна.UA»

Президент Украины Владимир Зеленский 
в интервью телеканалу Fox News заявил, что 
Украина по-прежнему рассчитывает на анти-
военные протесты в России. По его словам, 
позиции президента РФ Владимира Путина 
могут пошатнуться, если будет много жертв.

«Его позиции будут слабее, если при 
всё больших и больших жертвах люди 
в России увидят те сомнения, которые 
будут против этой войны. Эта волна — 
то, что нам нужно», — заявил украин-
ский президент.

Как добавляет Fox News, «когда его 
спросили о потерях, понесенных его вой-
сками, Зеленский ответил туманно, со-
славшись на «десятки тысяч», но пред-
ставил потери меньшими, чем понесла 
Россия».

БЕРЛИН, 18 февраля — Bild

«Сэкономили ценой человеческих жиз-
ней»  — немецкие эксперты о расследо-
вании Bild. германия поставила Украине 
непригодные к бою легкие бронемашины 
APC. Их выбрали как наиболее экономич-
ный вариант, но в итоге заплатили втрое 
больше рыночной цены. При этом ни один 
БТР не был собран в самой германии.

«Легкобронированный вариант ед-
ва ли защищает от тяжелого огня, ко-
торому эти машины подвергаются на 
фронте, — заявил Bild военный эксперт 
Карло Масала, профессор Университета 
бундесвера в Мюнхене. — Если выяснит-
ся, что на Украину поставили лишь лег-
кобронированный вариант, это будет 
чистой воды скандал с закупками. Здесь 
сэкономили ценой человеческих жизней».

Депутат бундестага и эксперт ХДС по 
внешней политике Родерих Кизеветтер об-
ратил внимание на то, что власти ФРг пе-
реплатили за господряд: вместо €200 тыс. 
рыночной цены за каждую БТР заплатили 
по €600 тыс. Законодатель призвал прове-
сти как внутреннее расследование в мино-
бороны германии, так и внешний аудит со 
стороны счетной палаты.

«Если выяснится, что негодная по 
качеству бронетехника была закуплена 
и поставлена на Украину по цене почти 
в 3 раза выше обычной рыночной, это уже 
вдвойне проблематично. Во-первых, скуд-
ные средства переходного периода сжи-
гаются без необходимости. Во-вторых, 
это делается на плечах и за счет рисков 
украинских солдат», — сказал Кизеветтер.

ВАШИНГТОН, 19 февраля — РИА Новости

США и их западные союзники пытаются 
предотвратить развал украинской армии 
в условиях потери территорий и нехватки 
боеприпасов, сообщает газета Politico со 
ссылкой на американских законодателей 
и иностранных чиновников.

«Сейчас план, описанный или озву-
ченный в интервью с 8 законодателями 
США и 5 иностранными чиновниками, 
состоит в том, чтобы просто не дать 
украинской армии развалиться», — гово-
рится в публикации.

Как отмечается, на прошедшей кон-
ференции по безопасности в Мюнхене 
двухпартийная группа американских за-
конодателей «заверяла союзника за союз-
ником» в том, что палата представителей 
всё-таки одобрит помощь Киеву, а ряд чле-
нов конгресса США и вовсе ждут принятия 
нового пакета финансирования уже в марте. 
Вместе с тем конгрессмены, продолжающие 

выступать за новые поставки оружия Киеву, 
боятся вмешательства экс-президента До-
нальда Трампа, который может помешать их 
планам добиться нового финансирования.

«США хотят фотографироваться 
со счастливыми союзниками, работаю-
щими вместе... Но без настоящей амери-
канской поддержки, без лидерства это 
будет очень сложным», — приводит газе-
та слова одного из представителей стра-
ны  — члена НАТО. Как пишет издание, 
уверенность в том, чего может добиться 
Украина, а также в президенте США Джо 
Байдене «находится на самом низком 
уровне за последние 2 года».

Одновременно с этим вице-президент 
США Камала Харрис признала в Мюнхене, 
что у Вашингтона нет «плана Б» на слу-
чай провала в принятии палатой предста-
вителей законопроекта о дополнительном 
финансировании на цели нацбезопасности, 
включая помощь Украине.

Есть только «план А», и он в том, чтобы вое‑
вать до последнего украинца и за чужой счет.

ПАРИЖ, 21 февраля — «Коммерсант»

Трем ведомствам Франции — миноборо-
ны, МИД и минфину — поручено перена-
править бюджетные средства и найти сбе-
режения для финансирования Украины, 
сообщил Bloomberg со ссылкой на источ-
ники. По их данным, на фоне сокращения 
расходов Франция столкнулась с трудно-
стями при выделении средств Киеву.

По словам источников, средства Укра-
ине необходимо выделить без корректи-
ровок бюджета на 2024 год. Выделенные 
для минобороны €400  млн до 2027  го-
да не предполагают оказания помощи 
иностранным государствам, отмечает 
Bloomberg.

НЬЮ-ЙОРК, 19 февраля — РИА Новости

Потеря Украиной города Авдеевка в ДНР 
стала поворотным моментом в конфликте 
и худшим временем для Киева, угрожая 
перерасти в «крупнейшую наземную вой-
ну Европы» после Второй мировой войны, 
заявляет телеканал CNN.

«Это поворотный момент, где одно-
временно российские успехи и атрофия 
Запада угрожают трансформироваться 
в крупнейшую наземную войну в Европе с 
1940-х годов», — пишет канал.

Как отмечается, со стороны западных 
лидеров и Зеленского исходит разочарова-
ние отсутствием запрашиваемой Киевом 
поддержки, а положение ВСУ кажется «всё 
более отчаянным».

«Предупреждения о том, что Укра-
ина может потерпеть неудачу на пере-
довой, если конгресс США продолжит 
удерживать пакет помощи на $60 млрд, 
теперь превратились в горькую и жесто-
кую реальность», — указывает ведущее 
американское издание.

Авторы публикации подчеркивают, что 
утрата контроля над Авдеевкой, которую 
Украина удерживала на протяжении 10 лет, 
проваленное контрнаступление, а также 
смена популярного среди солдат главкома 
ВСУ Валерия Залужного могут свидетель-
ствовать о «худшем времени» для Киева.

КИЕВ, 21 февраля — ТАСС

ВСУ понесли тяжелые потери при отходе 
из Авдеевки по причине беспорядочности 

и неорганизованности отступления, сооб-
щила газета The Washington Post со ссыл-
кой на украинских военных. Добавляется, 
что поспешный отход и потеря Авдеевки 
сломили военных психологически. Укра-
инский военный отметил, что ситуация 
на позициях, куда отошел его взвод, тоже 
«очень тяжелая».

Другой военнослужащий сообщил: 
«Ситуацию спасали не планомерно, 
а перебрасывая подразделения в случай-
ном порядке. Они не смогли вовремя раз-
жать «клещи», сформированные вокруг 
Авдеевки». Военный также рассказал, что 
многие украинские солдаты были утомле-
ны пребыванием на фронте в течение двух 
лет без ротации и покинули позиции «без 
предварительной координации» на фоне 
усталости и истощения.

Авдеевка — один из самых укрепленных 
районов, и его переход под контроль наших 
войск — огромная победа. Однако голо‑
вокружение от успехов так же опасно, как 
и избыточная осторожность. Украинский 
потенциал еще не полностью израсходован.

ВАШИНГТОН, 19 февраля —  
The Wall Street Journal

Никто не хочет, чтобы Украина победила, 
пишет обозреватель The Wall Street Jour-
nal Уильям Макгурн. Многие думают, что 
Байден и Трамп придерживаются проти-
воположных мнений по Украине. Байден 
пытается протащить законопроект о фи-
нансировании Украины, это не получается 
во многом из-за Трампа. Но на самом деле 
никто из них не желает Украине победы, 
отмечает автор статьи. Трамп выступает 
против пакета помощи, а Байден никогда 
не призывал к полной победе. «Политика 
США скатывается к стратегической не-
последовательности», — пишет он.

Трамп выступает скорее за короткие, 
разовые вмешательства США за рубежом: 
например удар БПлА по конкретной це-
ли. Долгосрочные обязательства, особенно 
многосторонние, он рассматривает исклю-
чительно как расходы, которые вовлекают 
США в чужие боевые действия.

Но непоследователен и Байден. СВО 
началась через полгода после неудачно-
го вывода войск США из Афганистана. 
Администрация Байдена боялась поте-
рять две крупные страны из своей орбиты 
в первые два года своего существования. 
Необходимо было укрепить рушащийся 
авторитет США. К тому же, поддерживая 
Украину, Байден мог одновременно напа-
дать на Трампа за его поддержку Путина. 
Но при этом Байден так и не вышел к аме-
риканцам со стратегией победы на Укра-
ине. Киеву предоставляется достаточно 
помощи для продолжения войны, но недо-
статочно для победы.

Таким образом, Байден поддерживает 
Украину, но не до полной победы, а Трамп 
утверждает, что Украине не стоит давать 
ничего, кроме кредитов.

БРЮССЕЛЬ, 22 февраля —  
«Европейская правда»

генсек НАТО йенс Столтенберг в интер-
вью «Радио Свобода»* впервые с нача-
ла СВО заявил, что Украина имеет право 
наносить удары по «российским военным 
целям за пределами Украины» в соответ-
ствии с международным правом.

В интервью «Радио Свобода»* генсек 
НАТО сказал, что использование оружия, 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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которое поставляет Запад, для ударов по 
целям на территории России уже давно яв-
ляется предметом споров среди союзников 
Киева из-за опасений эскалации конфликта.

КИЕВ, 22 февраля — РИА Новости

Секретарь СНБО Украины Алексей Дани-
лов заявил, что западные страны должны 
передать Киеву абсолютно всё вооружение 
и технику, так как в следующих конфлик-
тах они им уже не понадобятся.

КИЕВ, 22 февраля — УНИАН

главком ВСУ Александр Сырский начал 
аудит ВСУ. Во время проверки найдены 
тысячи военных, которые ни разу не уча-
ствовали в бою.

«Два года подряд говорят, что есть 
бригады, которые уже два года на войне 
без ротаций. А есть подразделения, ко-
торые ни разу не были вообще на фрон-
те. Армия 900 тыс., 300 тыс. условно без 
ротаций воюют. А где же тогда 600 ты-
сяч?» — заявил нардеп Давид Арахамия.

То есть резервы есть, а значит, война скоро 
продолжится.

БЕРЛИН, 22 февраля — Bild

У Запада нет решимости противостоять 
России. С такой оценкой заместитель глав-
ного редактора Bild Пауль Ронцхаймер вы-
ступил в ток-шоу на телеканале ARD. Он 
напомнил, что недавно канцлер и министр 
обороны германии заложили первый камень 
нового оружейного завода на севере страны.

«Они празднуют, что наконец-то 
заложили первый камень нового оружей-
ного завода. Не построили, а заложили 
первый камень. Через два года войны мы 
начинаем строить завод с первого камня. 
В этом-то и проблема. Россия с первого 
же дня, когда их дело было плохо под Ки-
евом, их танковые колонны разгромили, 
но они перестроились на военную эконо-
мику. Они перестроили всю страну под 
эту войну. Конечно, это легче сделать 
в диктатуре, как у них, а не у нас. Но мы 
так и не перестроились, — сказал Ронц-
хаймер. — Как возможно, что мы не по-
думали о снарядах? Как возможно, что 
мы как Европа в семь с лишним раз эконо-
мически сильнее России, но не можем их 
произвести? Нужно решить, хотим ли 
мы предотвратить победу России. Та-
кой решимости у нас нет. Вы говорите 
об усталости от войны».

На прямой вопрос телеведущей, прои-
грывает ли сейчас Киев, журналист ответил: 
«На данный момент Украина проигрыва-
ет. Это не значит, что они быстро по-
теряют всю территорию. Но то, что 
Россия оказалась в состоянии взять Ав-
деевку, означает, что они потихоньку за-
хватывают территорию». В качестве при-
чин Ронцхаймер назвал преимущество ВС 
РФ в снарядах, авиабомбах, дронах и пехоте.

Я не такая, я жду трамвая

ВАШИНГТОН, 24 февраля — ТАСС

Россия в ее нынешнем состоянии 
не отвечает тому образу, который хотели 
бы видеть США, заявила зам. госсекрета-
ря США по политическим делам Виктория 
Нуланд.

«Это не та Россия, которую, честно 
говоря, мы хотели. Мы хотели [видеть] 

партнера, который ориентировался бы на 
Запад, стал бы европейским. Однако это 
не то, что сделал [президент] Путин», — 
сказала она в эфире телеканала CNN.

Нуланд в контексте конфликта на 
Украине заявила, что США «продолжат 
затягивать удавку» ограничительных мер 
в отношении руководства РФ с тем, что-
бы вынудить Москву «серьезно сесть за 
стол» переговоров.

Основная часть выделяемых США 
Украине средств остается в американской 
экономике, заявила Виктория Нуланд. «Мы 
должны помнить, что основная масса 
этих денег возвращается прямо в аме-
риканскую экономику для производства 
оружия, включая хорошо оплачиваемые 
рабочие места», — заявила Нуланд в ин-
тервью CNN.

То есть, перефразируя слова шефа г‑жи 
Нуланд, за столом переговоров Россия 
должна быть в меню.

ВАШИНГТОН, 25 февраля — Газета.ru

США опасаются вводить новые значи-
тельные санкции против РФ, так они мо-
гут расшатать мировую экономику, пишет 
Bloomberg. Агентство отмечает, что в по-
следний крупный санкционный список Ва-
шингтона не попали металлургический 
и энергетический секторы.

«Такая осторожность свидетель-
ствует о том, что, несмотря на все раз-
говоры Байдена о санкциях, его команда 
всё еще не желает преследовать потоки 
доходов, которые, по мнению экспертов, 
действительно подорвут российскую 
экономику», — сказано в сообщении. По 
словам журналистов, подобные действия 
могут вызвать «шоки», которые могут от-
разиться на экономике США.

Как отметил экс-чиновник минфина 
США Ким Донован, для того, чтобы се-
рьезно повлиять на Москву, придется при-
нять стратегические меры, которые могут 
оказать негативное влияние на всю миро-
вую экономику.

БРЮССЕЛЬ, 25 февраля — РИА Новости

Некоторые союзники США считают вто-
ричные санкции, вводимые из-за связи 
с Россией, превышением полномочий со 
стороны Вашингтона, сообщает газета 
Politico.

Отмечается, что эти ограничения по-
зволяют США наказывать зарубежные 
фирмы за бизнес с попавшими под санк-
ции компаниями РФ. В качестве примера 
издание приводит декабрьский указ прези-
дента Байдена, в соответствии с которым 
зарубежные банки могут терять доступ к 
финансовой системе США, если ведут дела 
с ВПК России.

«Некоторые союзники США счита-
ют вторичные санкции превышением 
полномочий Вашингтона, поскольку они 
могут наносить удар по третьим сто-
ронам, не подпадающим под санкции», — 
пишет издание.

БРЮССЕЛЬ, 22 февраля — ТАСС

Западные страны планируют возобновить 
сотрудничество с Россией после окончания 
конфликта на Украине, сообщило европей-
ское издание газеты Politico со ссылкой на 
источники.

По ее данным, некоторые на Западе 
«надеются возобновить бизнес с Рос-
сией» после того, как конфликт стихнет. 
Такая позиция может объяснить и «не-
желание конфисковать замороженные 

российские средства» из-за опасений, что 
Москва может ответить зеркально и «изъ-
ять в свою пользу активы европейских 
компаний в России на сотни миллионов 
евро», отмечают собеседники Politico.

Европейские дипломаты в качестве 
наиболее оптимального для Украины вы-
хода из ситуации называют «стабилиза-
цию конфликта», подчеркивает издание. 
Это означает, что Киев будут подталкивать 
к переговорам с Москвой в обмен на гаран-
тии безопасности от Запада и возможное 
членство в ЕС.

ВАШИНГТОН, 22 февраля — ТАСС

госсекретарь США Энтони Блинкен 
утверждает, что практически все страны 
G20 желают завершения СВО с учетом 
территориальной целостности Украины.

По версии Блинкена, на встречах по 
линии «двадцатки» в Бразилии «звучал 
очень сильный хор голосов» со стороны 
«не только государств Группы семи, вхо-
дящих в Группу двадцати, но и со сто-
роны других относительно необходимо-
сти прекращения российской агрессии, 
восстановления мира, обеспечения того, 
что украинцы сами определяют свое бу-
дущее, сохранения территориальной це-
лостности страны». «Это всё более по-
нятно. Думаю, в каком-то смысле это 
довольно полезное напоминание России 
о том, что практически весь мир дума-
ет об этой агрессии и о том, насколь-
ко сильно желание ее прекращения», — 
утверждал госсекретарь США.

Формула Блинкена означает проигрыш 
России, а якобы желание «возобновить биз‑
нес» с Россией — не что иное, как ограбле‑
ние на паях с узкой группой компрадоров. 
Примерно так же, как это происходило 
в лихие 90‑е.

ВАШИНГТОН, 16 февраля — Foreign Affairs

США нужно пожертвовать глобальным 
военным господством для собственного 
блага, пишет обозреватель Foreign Affairs 
Стивен Вертхайм. После окончания холод-
ной войны Пентагон сформулировал обо-
снование для глобального доминирования 
США. Оно сводилось к тому, что Вашинг-
тону следует сохранять военное превос-
ходство в большинстве регионов мира, что-
бы подавлять конкуренцию среди других 
стран, сдерживать появление соперников 
и «поддерживать мир по разумной цене 
для американцев», пишет Вертхайм.

Но, по его словам, эпоха однополяр-
ности закончилась. Поэтому сейчас перед 
США стоит серьезный выбор: сокращать 
расходы и риски или стараться сохранить 
глобальное первенство, чтобы в итоге «ме-
таться от одного кризиса к другому». 
США следует «урезать свои политиче-
ские цели и оборонные обязательства», 
связанные с Европой и Ближним Восто-
ком, чтобы обеспечить стабильность в ре-
гионах. В частности, Белый дом должен 
сместить груз ответственности за соб-
ственную безопасность на своих союзни-
ков, рассуждает аналитик.

В то же время Вашингтону не стоит 
брать на себя новые обязательства, кото-
рые могут навредить американским инте-
ресам. В частности, ему следует избегать 
заключения оборонного договора с Сау-
довской Аравией и твердо воздерживаться 
от принятия Украины в НАТО, отмечает 
автор статьи.

Предложение скандальное, больше напо‑
минающее замер реакции. Впрочем, США 

добровольно не уступят место мирового 
гегемона никогда и никому.

Кто предупрежден, 
тот вооружен!

ВАШИНГТОН, 18 февраля — РИА Новости

Совет национальной безопасности США 
начал разрабатывать план ответа на яко-
бы имеющуюся угрозу со стороны России 
в космосе, заявил глава комитета по раз-
ведке палаты представителей Майк Тернер 
в эфире телеканала NBC News.

«Мы встретились с [советником 
президента США по нацбезопасности] 
Джейком Салливаном, и он начал разра-
батывать план, который, надеюсь, ста-
нет ответом на это», — сообщил кон-
грессмен.

Вместе с тем Тернер не смог подтвер-
дить или опровергнуть распространяемые 
в американских СМИ сообщения о том, 
что новая угроза является ядерной, сослав-
шись на секретность данной информации.

ВАШИНГТОН, 18 февраля — ТАСС

Сенатор-республиканец линдси грэм* 
(Южная Каролина) считает, что из НАТО 
следует исключать государства, отказыва-
ющиеся довести свои оборонные расходы 
до минимума в 2 % ВВП.

«Я думаю, что им нужно заплатить. 
19 из 31 страны НАТО не выделяют 2 % 
ВВП. Я хочу, чтобы была система, при 
которой если вы не платите, вас выго-
няют», — добавил законодатель.

По словам грэма**, экс-президент 
Трамп «прав в том, что он хочет, чтобы 
страны НАТО выполняли обязательства 
относительно 2 %». «Нам нужно сделать 
так, чтобы эти обязательства что-то 
значили», — сказал сенатор.

США всё более откровенно говорят, что хо‑
тят защищать лишь тех, кто платит, а осталь‑
ные сами как‑нибудь.

ВАШИНГТОН, 19 февраля — «Коммерсант»

Промышленное производство в оборонном 
и космическом секторах США, по данным 
ФРС, выросло на 17,5 % с начала СВО, 
передает The Wall Street Journal (WSJ). 
Собеседники газеты говорят, что объем 
инвестиций в военную отрасль за послед-
ние 2 года равен показателю предыдущих 
20 лет.

Как пишет WSJ, увеличение этого по-
казателя связано с тем, что страны ЕС 
и США активно восполняют военные ре-
сурсы, которые были истощены Украиной. 
Администрация США сообщала, что из 
$60,7 млрд около 64 % поступит обратно 
в ВПК страны.

госдеп США заявлял, что Вашингтон 
заключил сделки на производство оружия 
на сумму более $80 млрд. Из этих денег, 
как передает WSJ, около $50 млрд запла-
тят европейские страны, что превышает 
исторический максимум примерно в 5 раз. 
газета уточняет, что Польша разместила 
заказы на $30 млрд, в том числе на вер-
толеты Apache, системы HIMARS, танки 
Abrams и другую технику. германия по-
тратила $8,5 млрд на вертолеты Chinook, 
Чехия закупила самолеты F-35 и боепри-
пасы на $5,6 млрд.

* — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

МОСКВА, 19 февраля — РИА Новости

США контролируют Организацию по за-
прещению химического оружия (ОЗХО) 
и могут использовать ее для сведения по-
литических счетов, в частности, Вашингтон 
планирует поразить Россию в правах в ка-
честве участника конвенции о химоружии, 
как это было сделано с Сирией, заявил на-
чальник войск РХБЗ Вооруженных сил РФ 
генерал Игорь Кириллов. Он отметил, что 
вместо России в состав организации были 
введены Украина, Польша и литва — стра-
ны, никогда не имевшие химического ору-
жия. «Таким образом, была сформирова-
на еще одна международная площадка, 
деятельность которой полностью кон-
тролируется США и используется ими 
для сведения политических счетов с неу-
годными странами», — заявил Кириллов.

По его словам, Минобороны РФ пони-
мает, в каком направлении будет органи-
зована дальнейшая работа ОЗХО в отно-
шении России. «Предполагается, что по 
аналогии с расследованием сирийского 
военно-химического досье будет вынесе-
но решение о поражении России в пра-
вах в качестве государства — участни-
ка конвенции с лишением права голоса, 
а также возможности избираться и за-
нимать должности в составе соответ-
ствующих органов. В дальнейшем мате-
риалы о «якобы нарушениях» Российской 
Федерации будут направлены в Генассам-
блею и Совет Безопасности ООН, как 
это уже реализовано в отношении Си-
рии», — сказал генерал.

МОСКВА, 19 февраля — РИА Новости

США передавали в третьи страны неле-
тальное химическое оружие в наруше-
ние конвенции о его запрещении, заявил 
Кириллов. «Еще одним свидетельством 
нарушения Соединенными Штатами 
конвенции является передача в третьи 
страны (Ирак, Афганистан, Украина) 
нелетального химического оружия. На 
его закупку для применения в районах 
боевых действий в Сирии и Ираке депар-
таментом бюджетного планирования 
минобороны США в 2018 финансовом 
году было выделено $10 млн», — сказал 
Кириллов.

В 2021 году, после испытаний в Афга-
нистане, в сухопутные войска США нача-
лись поставки пневматических ружей VKS 
с химическими боеприпасами, снаряжен-
ными капсаицином. Боеприпасы выстре-
ливаются на расстояние до 50  м. «Для 
поражения противника на большой 
дальности предполагается использова-
ние 120-мм мин, 155-мм артиллерийских 
и 120-мм танковых выстрелов. Трудно 
представить, что такие боеприпасы 
нужны для разгона демонстраций или 
других мирных целей», — сказал Кирил-
лов.

США вывезли из Ирака в 2003–
2011  годах авиабомбы, артиллерийские 
и реактивные химические боеприпасы с 
ипритом и зарином, их дальнейшая судьба 
неизвестна, сообщил Кириллов.

МИНСК, 20 февраля — РИА Новости

Президент Белоруссии Александр лу-
кашенко заявил, что страну хотят всеми 
правдами и неправдами втянуть в войну.

«Мы точно знаем, что думает по 
этому поводу начальник генерального 
штаба одной из ведущих стран — членов 
НАТО: «Мы не смогли вовлечь Беларусь 
в конфликт. Активное участие Минска 
в войне подорвало бы режим Лукашенко. 
Эта возможность всё еще открыта», — 
приводит слова лукашенко пресс-служба.

По его словам, поляки «подвизгива-
ют  — война на Украине дает им воз-
можность сменить белорусский режим». 
Он сообщил, что «таким образом форми-
руются предпосылки для нового передела 
европейского континента».

МИНСК, 20 февраля — РИА Новости

лукашенко призвал быть готовыми к вой-
не.

«Белоруссии война не нужна, но к 
ней надо быть готовыми и ментально, 
и стратегически», — сказал он. лукашен-
ко добавил, что иллюзии о возможности 
урегулирования глобального конфликта 
дипломатическим путем должны быть от-
брошены, так как установка коллективного 
Запада такова: «Тех, кто не с ними, будут 
брать силой». Авторитет же международ-
ных организаций окончательно дискреди-
тирован, добавил он.

лукашенко поставил минобороны за-
дачу в 2024  году преобразовать армию 
и совершенствовать систему обороны 
страны. «В непосредственной близости 
от Белоруссии и России в рамках опера-
ций альянса, проводимых в Европе, раз-
мещены около 32 тыс. военнослужащих 
контингентов объединенных вооружен-
ных сил НАТО и США. Это более 1 тыс. 
единиц бронетехники, около 160 артил-
лерийских систем и минометов, 235 са-
молетов и вертолетов», — сказал бело-
русский лидер.

По его словам, республика находится 
в эпицентре затянувшегося крупнейшего 
военно-политического кризиса. Причем ап-
петиты и активность коллективного Запада 
будут только нарастать, США продолжат 
расширять НАТО, втягивая в него Боснию 
и герцеговину, Молдавию, грузию и Сер-
бию, уверен лукашенко.

Пока белорусы готовятся к войне, русские 
третий год делают вид, что у них «спецопе‑
рация».

БРЮССЕЛЬ, 16 февраля — Euronews

Усилия европейских стран по укреплению 
армий на фоне возросшей угрозы со сто-
роны России натолкнулись на нежелание 
молодых идти в вооруженные силы. Не-
смотря на активное финансирование и не-
давний призыв в армию, германия объя-
вила, что численность ее войск в прошлом 
году немного сократилась. В начале меся-
ца министерство обороны страны заявило, 
что в 2023 году армия сократилась пример-
но на 1,5 тыс. служащих — до 181,5 тыс. 
человек. В планах бундесвера увеличить 
численность контингента до 203 тыс. че-
ловек к 2031 году.

Трудности с поиском новобранцев 
признала и Великобритания. Миноборо-
ны заявило, что в 2023 году вооруженные 
силы покинули на 5,8 тыс. солдат больше, 
чем поступили на службу. UK Defence Jour-
nal отмечает, что с 2010 года британская 
армия ни разу не достигала целевых по-
казателей по набору новобранцев. «Эта 
проблема характерна для всех европей-
ских стран, включая Францию, Италию 
и Испанию, — заявил в интервью Euronews 
Винченцо Бове, профессор политологии 
Уорикского университета (Великобрита-
ния). — Не думаю, что найдется хоть 
одна, в которой подобного нет».

По словам Бове, трудно сказать точ-
но, когда именно привлечение континген-
та стало настолько сложным. «Насколько 
я могу судить, в таких странах, как Ве-
ликобритания, это началось по крайней 
мере 10 лет назад, — сказал эксперт. — 
Ну а в США, наверное, 20 лет назад».

По словам Бове, идеологическая дис-
танция между обществом в целом и воен-
ными в последние годы увеличилась. «Ес-
ли взять случайную выборку молодых 
европейцев, то они по своим убежде-
ниям и жизненным планам очень дале-
ки от взглядов молодых солдат из той 
же страны», — отмечает эксперт. Опро-
сы показывают, что молодые европейцы 
в большинстве своем выступают против 
войн, увеличения военных расходов и про-
ведения операций за рубежом. Они также 
более индивидуалистичны и менее патрио-
тичны, чем те, кто служит в вооруженных 
силах.

У специалистов нет четкого объяс-
нения, почему идеологический разрыв 
между военными и гражданскими увели-
чивается. Бове допускает, что это может 
быть следствием отмены обязательного 
призыва: молодые люди попросту не зна-
комы с вооруженными силами, большин-
ство из них не знают лично ни одного во-
енного. Доктор Софи Антробус, научный 
сотрудник Института воздушного и кос-
мического пространства Фримена при Ко-
ролевском колледже лондона, согласилась 
с Бове, отметив в разговоре с Euronews, 
что чем больше сокращаются вооружен-
ные силы, тем реже гражданские лица ви-
дят солдат.

«Из-за сложностей, связанных с воен-
ной службой, качеством жизни, переезда-
ми, командировками, неопределенностью 
и возможностью гибели, армии надо 
предлагать очень высокие зарплаты, 
чтобы убедить людей вступить в ряды 
вооруженных сил, — отмечает Бове. — 
А раз этого не происходит, молодые ев-
ропейцы предпочитают найти работу 
в гражданском секторе».

говоря о Великобритании, Антро-
бус, прослужившая 20 лет в Королевских 
ВВС, в том числе в Ираке и Афганистане, 
обратила внимание на «довольно плохое 
состояние жилья для военнослужащих». 
Она приводит еще один аргумент: «Сро-
ки рассмотрения заявок на вступление 
в ряды вооруженных сил продолжитель-
ны, а молодые — особенно сейчас — ожи-
дают, что все произойдет быстро. Если 
за время ожидания подвернется работа 
в государственном секторе, то для мно-
гих это станет более привлекательным 
вариантом».

Европейские вооруженные силы ис-
пытывают трудности с поиском потен-
циальных кандидатов еще и потому, что 
население стареет и сокращается. Бо-
ве утверждает, что армия адаптируется 
к изменениям: британские, итальянские 
и французские вооруженные силы сегодня, 
по его словам, «практически вдвое мень-
ше, чем 10 или 20 лет назад». Уменьшение 
потока желающих может означать сниже-
ние требований к кандидатам, а это, в свою 
очередь, приведет к появлению в рядах во-
оруженных сил лиц с опасными взглядами, 
например, сторонников неонацизма, гово-
рит Бове.

По мнению Антробус, нынешний де-
фицит кадров связан и с физической фор-
мой молодежи. Так, в США, отмечает экс-
перт, ожирение среди молодых «растет 
пугающими темпами». «Если эта тен-
денция сохранится, то к 2035–2040 го-
дам армиям просто будет некого наби-
рать», — заключает она.

По словам Бове, европейские армии 
находятся в панике, пытаясь привлечь но-
вичков перед лицом угрозы со стороны 
Москвы. «Иммиграция может стать хо-
рошим выходом», — заметил эксперт, на-
помнив, что Испания, Франция и Португа-
лия уже рассматривают возможность для 
иммигрантов вступать в армию и получать 
гражданство после нескольких лет служ-
бы. «Это, вероятно, лучшее решение, — 
считает Бове. — Нельзя заставить людей 

вступать в вооруженные силы, в обще-
стве не примут возвращение воинской 
повинности».

Решение проблемы призыва в европей-
скую армию, по словам Антробус, должно 
включать в себя такие аспекты, как «повы-
шение привлекательности службы, увели-
чение зарплаты, безусловное улучшение 
уровня жизни». «Но всё это не стоит на 
первом месте в политической повестке 
дня», — заключает она.

Именно поэтому воевать с Россией должны 
украинцы!

ЛОНДОН, 20 февраля — ТАСС

ВМС Великобритании провели неудачный 
испытательный запуск баллистической ра-
кеты Trident II D5 с отремонтированной 
атомной подлодки HMS Vanguard. Как со-
общила газета The Sun, после пуска ракета 
сразу уклонилась от курса и упала рядом с 
субмариной, на борту которой находились 
министр обороны Соединенного Королев-
ства грант Шэппс и первый морской лорд 
(глава ВМС) адмирал Бен Ки.

По данным издания, инцидент прои-
зошел 30 января во время тренировочной 
миссии в Атлантическом океане недалеко 
от побережья американского штата Фло-
рида.

МОСКВА, 21 февраля — ТАСС

Россия должна создать защитный кордон, 
который застрахует от любых поползнове-
ний на ее земли, заявил зам. главы Совбеза 
РФ Дмитрий Медведев, отвечая на вопрос 
ТАСС во время интервью, которое он дал 
российским СМИ.

«Нам нужно полностью обеспечить 
наши интересы», — заявил политик. 
Он пояснил, что это означает две вещи. 
«Во-первых, выполнить задачи СВО, о ко-
торых сказал президент. Во-вторых, со-
здать необходимый защитный кордон, 
который будет страховать от всяко-
го рода поползновений на наши земли: 
не только обстрелы, но и активные на-
ступательные операции», — сказал Мед-
ведев. Политик подчеркнул, что «только 
в этом случае можно будет признать, 
что задачи выполнены».

ВАРШАВА, 23 февраля — РИА Новости

Неспособность конгресса США одобрить 
пакет помощи Украине может привести к 
тому, что некоторые страны начнут рас-
сматривать возможность разработки соб-
ственного ядерного оружия, заявил глава 
МИД Польши Радослав Сикорский в ин-
тервью Bloomberg.

По мнению министра, если конгресс 
не примет пакет помощи Украине, союз-
ники Вашингтона разочаруются в его спо-
собности оказывать им помощь, что будет 
иметь серьезные последствия для амери-
канских союзов по всему миру.

Война войной, а табачок врозь

ВАРШАВА, 18 февраля — ТАСС

Фермеры и перевозчики Польши вынужде-
ны платить за панъевропейскую солидар-
ность в связи с решением Евросоюза ввести 
беспошлинный ввоз для украинской сель-
хозпродукции, заявил глава МИД Польши 
Радослав Сикорский на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Министр отметил, что ЕС решил ин-
тегрировать Украину в единый рынок «без 
всяких переговоров и условий», а также 
без переходного периода. Кроме того, Ки-
ев не был обязан «удовлетворить офици-
альные критерии и стандарты» в том, 
что касается перевозок и использования 
пестицидов в сельском хозяйстве, указал 
глава МИД Польши.

ВАРШАВА, 18 февраля — «Страна.UA»

Польские фермеры начали блокировать 
товарные ж/д составы, идущие с Украины. 
Соответствующие видео распространили 
телеграм-каналы.

Фуры с военной техникой для Украи-
ны уже 3 дня стоят на границе с Польшей 
из-за блокады пунктов пропуска местны-
ми фермерами, пишет украинское издание 
«Страна» со ссылкой на волонтера Назара 
Смыка. Волонтер уточнил, что фуры долж-
ны были доехать до украинских артилле-
ристов для быстрой разгрузки боеприпасов 
на позиции.

МОСКВА, 20 февраля — Telegram

Китаист, старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной Азии и ШОС 
МгИМО (У) МИД РФ Игорь Денисов со-
общил в своем канале «Китайская угроза», 
что, несмотря на всю болтовню о взаимо-
выгодном сотрудничестве, пример герма-
нии показывает, как Китай отымел немцев 
в особо циничной форме.

То, что в течение многих лет казалось 
беспроигрышным экономическим разви-
тием между германией и Китаем, сейчас 
всё больше движется в направлении игры 
с нулевой суммой, когда выигрыш одного 
обязательно представляет собой проигрыш 
для другого.

В первые два десятилетия XXI  века 
экономики германии и Китая дополняли 
друг друга настолько, насколько это воз-
можно. Однако в последние годы эта ди-
намика начала существенно меняться: Ки-
тай стал грозным конкурентом германии 
в отраслях, в которых она когда-то доми-
нировала.

В период с 2009 по 2021 год экспорт 
германии в Китай вырос с €52 млрд до ре-
кордного уровня в €123 млрд, что почти 
вдвое превышает совокупный экспорт в Ки-
тай Франции, Великобритании и Италии.

Основой этих тесных торговых и ин-
вестиционных отношений стала взаимо-
дополняемость двух экономик. Немецкая 
промышленность поставляла автомобили, 
станки и инженерные ноу-хау, необходи-
мые развивающемуся Китаю для роста.

Но теперь немецкие фирмы теряют до-
ли рынка в Китае, одновременно подвер-
гаясь значительному давлению со стороны 
китайских конкурентов внутри страны и на 
третьих рынках.

Некоторые промышленные отрасли 
германии — строительство, цемент, сталь, 
железнодорожный транспорт и солнечная 
энергетика — начали ощущать на себе воз-
действие китайской конкуренции и ограни-
чений доступа к рынкам более десяти лет 
назад, что привело к банкротствам и со-
кращению рабочих мест.

Немецкий экспорт в Китай вступает 
в период структурного спада из-за измене-
ния конкурентной динамики в автомобиль-
ной промышленности, политики Китая по 
импортозамещению и волны локализации 
немецких фирм в Китае.

Импорт автомобильных запчастей 
в Китай, второй по величине сектор импор-
та из германии после автомобилей, сокра-
тился на 22 % в период с 2021 по 2023 год.

Немецкие компании сталкиваются с 
новой эрой жесткой конкуренции с Китаем 

на третьих рынках, от латинской Америки, 
Ближнего Востока и Юго-Восточной Азии 
до Европы.

В производстве автомобилей Китай 
быстро догоняет, а в экспорте передовых 
промышленных товаров Китай уже обо-
гнал германию.

В то время как экспорт немецкого 
оборудования в страны БРИС (БРИКС, 
исключая Китай) и АСЕАН снизился на 
23 % и 14 % соответственно по сравнению 
с 2019 годом, экспорт китайского машино-
строения вырос на 89 % и 31 %.

Конкурентоспособность экспорта Ки-
тая обусловлена несколькими факторами, 
в том числе:

• избыточными мощностями, которые 
вызваны масштабными капиталовло-
жениями в новые производственные 
площадки и замедлением внутреннего 
спроса;

• субсидиями и затратами на энергию 
и финансирование ниже рыночных, 
а также сильной политической под-
держкой экспорта.

Союзнички

ЕРЕВАН, 18 февраля — ТАСС

Премьер-министр Армении Никол Па-
шинян заявил, что Ереван не является 
союзником Москвы по вопросу Украины. 
«Я давно говорил, что Армения в вопро-
се Украины не является союзницей Рос-
сии. И это наша искренняя позиция. Нам 
очень больно, что мы не можем повлиять 
на эту ситуацию. Украинский народ — 
дружественный нам народ», — заявил 
Пашинян на встрече с представителями 
армянской диаспоры германии.

Он напомнил, что Алма-Атинская 
декларация 1991  года распространяется 
на всех, а не только на Армению, так как 
ее подписали бывшие республики СССР, 
в том числе Россия и Украина, признав 
новые границы. «Декларация — это при-
знание границ и территориальной це-
лостности республик. И в вопросе Укра-
ины работает та же логика. Декларация 
касается всех. И  если мы ее разрушим, 
может разрушиться всё», — считает Па-
шинян.

МОСКВА, 23 февраля — «Коммерсант»

Россия ждет исчерпывающих разъясне-
ний позиции Армении по приостановке 
участия в ОДКБ после соответствующих 
заявлений премьер-министра Армении 
Никола Пашиняна. Москва исходит из 
того, что Ереван продолжает оставать-
ся полноправным членом ОДКБ и об-
ладает всеми правами и обязанностями 
членства. В ведомстве подчеркнули, что 
участие Армении в мероприятиях ОДКБ 
снизилось, что, по мнению МИД Рос-
сии, не отвечает интересам армянского 
народа.

Ранее сегодня премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян в интервью француз-
скому телеканалу France 24 подверг кри-
тике позицию российских властей и заявил 
о «заморозке» участия Армении в ОДКБ. 
По его словам, несколько месяцев назад 
Россия «открыто призвала армянское 
население свергнуть власть». Секрета-
риат ОДКБ сообщил, что не получал от 
Армении соответствующих заявлений. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков отметил, что у Владимира Путина 
не было контактов с Пашиняном после его 
заявлений.

Армения формально не приостанавливала 
свое членство в ОДКБ. Для этого требуется 
соответствующее решение Национального 
собрания Армении. Но то, что в обозримой 
перспективе Армения фактически выйдет 
из числа союзников России, очевидно. 
И тогда кавказский котел закипит по‑насто‑
ящему.

БАКУ, 23 февраля — Haqqin.az

Как стало известно из хорошо осве-
домленных источников, в ходе визита 
премьер-министра Никола Пашиняна 
в Париж достигнуто соглашение об уста-
новлении тесных партнерских отноше-
ний между внешними разведками Фран-
ции (DGSE) и Армении (СВР). В рамках 
партнерства планируется предоставление 
Еревану  — по согласованному перечню 
вопросов — разведывательной информа-
ции политического и военного характе-
ра, полученной DGSE по Азербайджану, 
Ирану, России и Турции, включая переда-
чу СВР Армении материалов спутниковой 
и радиоэлектронной разведки, написал во-
енный эксперт Игорь Коротченко в своем 
телеграм-канале.

СУХУМ, 21 февраля — «Коммерсант»

Президент Абхазии Аслан Бжания заявил, 
что его страна выступает за интеграцию с 
Россией и Белоруссией в формате Союзно-
го государства. Он отметил, что для Абха-
зии важно сохранить свою независимость. 
Интеграция, по его оценке, может занять 
5–10 лет.

МИНСК, 25 февраля — РИА Новости

Президент лукашенко заявил, что Минск 
и Москва как суверенные государства 
могут создать мощнейший союз, и выра-
зил сомнение, что какой-либо будущий 
руководитель в республике может под-
держать идею объединения стран в одно 
государство.

«Если в России особенно, да и у нас 
в Белоруссии, кто-то думает, что Со-
юзное государство — это завтра объе-
динимся, в Кремле будет власть и так 
далее... Слушайте, я... убежден: кто бы ни 
пришел (к власти в Белоруссии — ред.) 
после меня, эта позиция поддержана 
не будет. Два суверенных, независимых 
государства. Мы умные, образованные 
люди, чтобы создать такое объедине-
ние суверенных, независимых государств, 
чтобы мы могли быть сильнее... Надо 
спокойно идти, решать вопросы, кото-
рые возникают», — сказал лукашенко. 
Он убежден, что как союз двух незави-
симых государств Минск и Москва могут 
быть сильнее, чем даже унитарное госу-
дарство.

Умные хуситы

МОСКВА, 20 февраля — Eurasia Daily

Рекордные поставки нефтепродуктов из 
Индии в Европу снижаются (Рис. 1). Об-
ходной путь вокруг Африки делает экспорт 
дизеля и авиакеросина из российской неф-
ти в страны ЕС невыгодным. Индийские 
НПЗ перенаправляют топливо в Азию. 
Однако где будет покупать нефтепродукты 
Европа при длительном кризисе в Красном 
море, не ясно.

«Поставки дизельного топлива из 
Индии в Европу в этом месяце находятся 
на самом низком уровне с 2022 года, по-
скольку нападения хуситов на торговые 
суда продолжают нарушать междуна-
родную торговлю и больше грузов идет 
в Азию», — пишет Bloomberg.

Агентство приводит данные Vortexa 
о том, что поставки дизельного топлива 
в феврале снизились по сравнению с янва-
рем на 90 % и составляют 18 тыс. баррелей 
в сутки.

«Экономика экспорта на восток — 
в Сингапур  — намного лучше, чем на 
запад», — сказал аналитик Sparta Com-
modities Джеймс Ноэль-Бесвик. По его 
словам, обход вокруг Африки увеличива-
ет продолжительность и затраты транс-
портировки. В то же время прежний путь 
через Красное море несет риски, а затра-
ты выросли — резко подорожали стра-
ховки.

Bloomberg приводит данные о том, что 
в первой половине февраля в Европу при-
шла только одна партия дизеля — в Вели-
кобританию. При этом сейчас в Роттердам 
направляются два танкера, которые пла-
нируют прибыть в нидерландский порт до 
конца февраля.

По данным министерства торговли 
и промышленности Индии, доходы индий-
ских компаний от продаж топлива в Ев-
ропу выросли почти в четыре раза — до 
$14,8 млрд в 2023 году.

Большая часть нефтепродуктов про-
изводится в Индии из российской нефти. 
Ее доля на местном рынке превышает 30 %. 
В 2023 году российские компании постави-
ли в Индию 82 млн тонн сырья на сумму 
$44,99 млрд. По сравнению с 2021 годом 
объемы выросли в 22 раза.

Россия была крупнейшим постав-
щиком дизельного топлива в Европу, 
пока страны «Большой семерки» и ЕС 
не запретили импорт топлива с 5 февра-
ля 2023 года. После этого значительную 
часть компенсировали поставки из Ин-
дии — примерно 4,5 % потребления. Если 
НПЗ страны прекратят поставки в Евро-
пу, то пока не ясно, где страны ЕС найдут 
альтернативных поставщиков. Еще одним 
крупным экспортером нефтепродуктов 
в Европу является Ближний Восток. Од-
нако и он зависит от ситуации в Красном 
море.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Рис. 1. Снижение поставок дизельного топлива
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СВОДКИ С ТЕАТРА ВОЕННыХ ДЕйСТВИй 

Выгодоприобретателем в этом случае яв‑
ляются США, поставляющие топливо по 
заоблачным ценам. И чем дольше будут 
атаковать хуситы, тем сильнее будет кризис 
в Европе, что только на руку американцам. 
В Евросоюзе всполошились не просто так, 
и начавшаяся операция как раз связана с 
острой необходимостью защиты судоход‑
ства.

МОСКВА, 25 февраля — Telegram

Михаил Звинчук поделился в своем канале 
«Рыбарь»: расследование провели сотруд-
ники аналитического центра Sheba Intelli-
gence о том, как хуситы зарабатывают на 
текущей эскалации в Красноморском реги-
оне. По их данным, судоходные компании 
начали выплачивать «Ансар Аллах» деньги 
на оффшорные счета за безопасный тран-
зит судов через Красное море. Суммы до-
стигают $180 млн ежемесячно.

Можно долго рассуждать о правди-
вости таких докладов, однако исключать 
такой вариант уж точно не следует. гораз-
до выгоднее заплатить хуситам, чем гнать 
танкер или балкер вокруг Африки — это 
факт. И  продолжающееся судоходство 
через Суэцкий канал это доказывает. Да, 
в меньших масштабах, но оно есть. И ста-
тья Bloomberg о подготовке хуситов к дли-
тельному противостоянию также уклады-
вается в логику происходящего.

Хуситы нашли Клондайк, с которого 
слезать не очень-то и хочется. И пока это 
выгодно коллективному Западу, мешать им 
в этом никто не будет. Просто будут вре-
мя от времени наносить демонстративные 
удары для сохранения лица.

МОСКВА, 23 февраля — Telegram

Иранист Никита Смагин рассуждает в сво-
ем канале «Россия на Ближнем Востоке» 
о перспективах прокси-войны между Рос-
сией и США на Ближнем Востоке:

• Российско-украинская война и ближ-
невосточное противостояние Ирана 
и США всё больше напоминают сооб-
щающиеся сосуды. Военные техноло-
гии кочуют в обоих направлениях.

• Иранские дроны Shahed-101, преодо-
левшие ПВО США на Ближнем Вос-
токе в январе, будут теперь исполь-
зованы против американских систем 
на Украине. ХАМАС уже подбивает 
израильские танки при помощи ква-
дрокоптеров — метод, опробованный 
и украинскими, и российскими воен-
ными. Россия согласилась поставлять 
Ирану передовую военную авиацию: 
истребители и вертолеты.

• При этом на всех направлениях Мо-
сква и Тегеран верят в борьбу с об-
щим врагом в лице США. Кремль не-
однократно заявлял, что на Украине 
он воюет не с Киевом, а с Вашинг-
тоном. Для Ирана же лозунг «смерть 
Америке» уже несколько десятиле-
тий остается частью официальной 
идеологии.

• Сейчас нагляднее всего объединенный 
ирано-российский фронт против США 
проявляется в Сирии. Проиранские си-
лы запускают ракеты по американским 
объектам, а российская авиация давит 
на США в воздухе, опасно маневрируя 
с американскими самолетами и беспи-
лотниками.

• Россия действует по принципу: что 
можно США, то можно и нам. В рам-
ках этой логики если Кремль счита-

ет украинское сопротивление прок-
си-войной американцев против России, 
то Москва имеет полное право начать 
прокси-войну с США в любой другой 
точке мира.

• Ближний Восток для этого выгля-
дит наиболее подходящей площад-
кой. Антиамериканизм здесь силен 
во многих странах, а силы США ка-
жутся достаточно уязвимыми, о чем 
говорят недавние успешные атаки 
проиранских сил. К тому же Россия 
уже имеет в регионе и военную ин-
фраструктуру — в Сирии, и близко-
го партнера в деле борьбы с Амери-
кой — Иран.

• Пока России скорее не до этого  — 
все военные ресурсы поглощает во-
йна с Украиной. Но если украинский 
конфликт будет заморожен или даже 
просто станет менее интенсивным, 
вероятность активизации России на 
ближневосточном театре сильно уве-
личится.

Вынесет всё,  
что господь ни пошлет

МОСКВА, 20 февраля — РИА Новости

Некоторые граждане РФ сегодня само-
стоятельно осваивают производство во-
енной техники для нужд СВО, по сути, 
речь идет о появлении в стране народно-
го ВПК, заявил министр обороны России 
Сергей Шойгу.

«Народный, потому что, представь-
те, человек пек хлеб, перестал печь хлеб, 
на свои деньги начал выпускать FPV-
дроны», — сказал он по итогам встречи с 
Путиным.

По его словам, сегодня некоторые 
российские граждане самостоятельно ос-
ваивают производство вооружений, пре-
вращая обычные гаражи в «оборонные 
предприятия». «Ребята закупили, не буду 
говорить, в одной из стран в одночасье 
1,2 тыс. станков, убрали автобусы и в 
гараже сделали цех. Действительно вся 
страна занимается, поднялась и рабо-
тает на победу», — рассказал министр 
журналистам.

По словам Шойгу, сегодня в России 
работают 270 предприятий по ремонту 
военной техники, в 6 раз увеличилось про-
изводство танков, в 17 раз — производство 
беспилотников и в 17,5 раза — производ-
ство артиллерийских боеприпасов.

Надеемся, министр понимает, что размах 
«народного» ВПК — это оборотная сторона 
провалов и медлительности государствен‑
ного ВПК?

МОСКВА, 20 февраля — РИА Новости

Чем дольше продолжается спецоперация 
РФ на Украине, тем сильней и оснащенней 
становится российская армия, заявил по 
итогам встречи с Путиным Шойгу.

«Даже по 2023  году мы видим, на-
сколько вырос уровень всех наших под-
разделений», — сказал он.

Однако хотелось бы, чтобы одновремен‑
но сильнее становились и российская 
промышленность, и наука, и медицина, 
и образование, и культура, поскольку сила 
государства измеряется не только количе‑
ством дивизий.

УЛЬЯНОВСК, 22 февраля — «Коммерсант»

В школах Ульяновска управление обра-
зования распространяет среди учителей 
памятку по вопросам применения в обра-
зовательных организациях интервью пре-
зидента Российской Федерации В. В. Пути-
на журналисту Такеру Карлсону.

Письмом управления образования 
Ульяновска руководителям образователь-
ных организаций сообщается, что памят-
ка направляется «на основании письма 
министерства просвещения и воспита-
ния Ульяновской области от 19.02.2024 
№ 289».

Отмечается, что памятка подготовлена 
автономной некоммерческой организацией 
«Агентство поддержки государственных 
инициатив» (зарегистрирована в Великом 
Новгороде) и редакцией портала «Еди-
ныйурок.рф» «в связи с поступающими 
обращениями от педагогической обще-
ственности».

В памятке — она размещена на стра-
нице во «ВКонтакте» образовательного 
портала «Единый урок» и на сайте «Еди-
ныйурок.РФ» — отмечается, что интервью 
президента «представляет собой ценный 
источник информации для системы об-
разования» и «может служить матери-
алом для обсуждения в классе, развивая 
критическое мышление учащихся и по-
нимание международных отношений».

Учителям рекомендовано использо-
вать интервью президента для организации 
классных дебатов «по актуальным вопро-
сам, поднятым в интервью», вовлечения 
учащихся в исследовательские проекты, 
связанные с темами интервью, разбирать 
интервью «как медиатекст».

глава управления образования Ульянов-
ска Светлана Куликова подтвердила «Ъ», 
что региональное министерство просве-
щения рекомендовало обсудить интервью 
со старшеклассниками. «Ничего в этом 
плохого нет, если наши дети будут по-
нимать историю и учиться понимать 
историю. Вы знаете, что мы в этом го-
ду занимаемся по новым учебникам исто-
рии, там многие разделы, которых рань-
ше не было, в том числе и про СВО. И я 
считаю, что информировать старше-
классников, объяснять им и разъяснять, 
мы обязаны», — сказала Куликова.

МОСКВА, 14 февраля — kprf.ru

9 февраля 2024 г. заместитель председа-
теля ЦК КПРФ, председатель Комите-
та госдумы по аграрным вопросам, ака-
демик РАН В. И. Кашин принял участие 
в открытии выставки, посвященной дню 
сельского хозяйства на Международной 
выставке-форуме «Россия» и выступил 
с докладом на тему «Ключевые задачи 
в обеспечении лидерства России на миро-
вом аграрном рынке».

«За 30 лет в России разбазарили де-
сятки млн га земель. Введи их в оборот — 
и получали бы урожай 180–200 млн тонн 
зернобобовых.

Что сейчас происходит? Ну не должны 
мы вносить 26–30 кг действующего веще-
ства на гектар. И нам бы хоть к Белоруссии 
подтянуться по энергетической мощности 
сельского хозяйства. У нас на корню про-
растает зерно. Техники нет, чуть дождик 
пошел — на корню прорастает. Было бы 
хоть на 1 комбайн больше на 1000 га (сей-
час 1,9 штук в России против 6,3 в мире), 
такого бы не было. Полтора месяца уби-
раем. Это азы, которые не требуют сомне-
ний. Можно всем аплодировать в ладошки, 
но не можем складывать комбайн, трактор 
и плуг и выдавать за единицу.

По экспорту есть успехи, но мы на 
17-м месте в мире, перед нами Польша, 
Нидерланды. Что мы хотим? Мы должны 

цели ставить. Опять, если мы будем сно-
ва зерно тащить, не перерабатывая его, ну 
и что? Нефть тащим, зерно, но и задумать-
ся должны. «Мираторг» под 1000 разных 
изделий производит, все упаковывает, про-
дает, всю прибавочную стоимость исполь-
зует в компании. Не все так могут, но по 
целям мы должны сориентироваться. В Ки-
тае поддержка АПК составляет $300 млрд, 
в США $200 млрд, а у нас? (годовой бюд-
жет составляет 450 млрд рублей.) Хотя бы 
2 % расходной части бюджета достичь, но 
пока 1,5 %. Посмотрите, как США или ЕС 
поддерживают, и то они там бастуют.

КНР каждый год 2 млн мелиорируемых 
земель наращивает, а у нас 4 млн действую-
щих неполных, хотя мы вторая водная стра-
на в мире. Вот где возможно получать по 
два урожая, а то и больше. На каждом шагу 
наклонись — и можно доставать из наших 
уникальных земель продукцию.

А у нас зарплата на селе в 1,5  раза 
меньше, чем в других отраслях. Некоторые 
кидают камни в советскую власть, но на 
селе в 1980-е она была выше, чем в среднем 
по экономике, и то народ истекал из де-
ревни. В батоне хлеба только 10 % — труд 
крестьянина. Какой у нас подход к труду 
фермера? Кость ему бросил — и пусть па-
шут, фуфайка есть и сапоги — и ладно. Эту 
философию надо менять».

КАЗАНЬ, 22 февраля — «Ведомости»

Одной из причин низкой рождаемости яв-
ляется рост благосостояния российских 
граждан, заявил Путин.

«По мере роста благосостояния, до-
ходов, возникают другие ценностные 
установки: образование, постобразо-
вание. Рождение ребенка откладывает-
ся.», — cказал он в разговоре с главой Та-
тарстана Рустамом Миннихановым.

Что еще говорили о рождаемости 
представители власти в последние годы?

губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор, февраль 2024 года:

«Мы почему-то всё время говорим 
о стимулированной рождаемости через 
деньги. Немного грубо: мы будем рожать, 
а вы нам платите деньги. Думаю, появле-
ние детей в семье — это вопрос внутрен-
них ценностей».

Министр здравоохранения России Ми-
хаил Мурашко, июль 2023 года:

«Совершенно порочная практика, 
которая сформировалась в обществе: 
убеждение, что женщина должна по-
лучить образование, дальше сделать 
карьеру, потом материальную базу себе 
обеспечить и только после этого... оза-
ботиться деторождением».

Экс-губернатор Калужской области 
Анатолий Артамонов, февраль 2019 года:

«Первого ребенка любая здравомысля-
щая женщина старается родить и так, 
без наших понуканий. В любых условиях 
она будет стараться родить себе ребен-
ка  — это физиология так ее к этому 
зовет. Мы должны простимулировать 
рождение третьего ребенка — это един-
ственный выход в нынешних условиях 
подтянуть демографию».

Наша власть все проблемы сводит к день‑
гам, потому что так проще, понятнее, а глав‑
ное, именно так учили на благословенном 
Западе. Куда мы теперь вроде как уже 
не идем, но мыслим прежними категориями.

Чтобы люди хотели рожать детей, они сами 
должны хотеть жить. А на вопрос, зачем 
они живут, должна отвечать госидеология. 
Которая со времен министра Козырева, 
заявившего, что пусть деньги станут идео‑
логией новой России, так и остается под 
конституционным запретом.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Чем наше общество может ответить на 
романтизацию криминала среди детей?
Продолжение. Начало в № 574

Публикацию материалов круглого сто-
ла «Цензура или творчество без огляд-
ки — должны ли у общества быть рыча-
ги для сдерживания опасных процессов? 
О  политической проблеме «Слова па-
цана» и не только», собравшего 28 ян-
варя 2024 г. широкий ряд общественни-
ков и экспертов, продолжает репортаж 
корреспондента «Красной Весны» Игоря 
Бигаева.

Р уководитель Общественного центра 
по защите традиционных семейных 
ценностей РИА Иван Чай Элина 

Жгутова обратила внимание на создателей 
сериала и его ретрансляторов, которые 
нисколько не скрывают своих истинных 
целей, но оправдывают свою продукцию 
исторической достоверностью.

«Нам все говорят, что это некий 
сценарий того, что было, это историче-
ский факт, это никак не повлияет ни на 
вас, ни на молодежь. Вы просто воспол-
ните свои пробелы исторических знаний, 
и всё», — отметила Жгутова.

Она процитировала руководителя 
«Первого канала» Константина Эрнста, 
который прямо заявил, что сериал демон-
стрирует «модели поведения в изменив-
шемся времени» и что люди, которым ка-
жется, что они развлекаются, «на самом 
деле получают образцы поведения в дан-
ной конкретной ситуации».

Другими словами, сериалы — это за-
вуалированная форма внушения моделей 
поведения зрителю. «Это абсолютный 
инструмент социального инжиниринга, 
сомневаться в этом не приходится», — 
подчеркнула Жгутова.

Элина Жгутова также указала, что 
в финансировании проекта активно уча-
ствовал Институт развития интернета 
(АНО «ИРИ»)  — организация, отвеча-
ющая за продвижение «патриотического 
контента».

Доктор филологических наук, специа-
лист по русской литературе профессор 
МГУ Дмитрий Ивинский отметил, что се-
риал показывает лишь «полторы эмоции» 
в исполнении вполне достойных актеров, 
и задался вопросом о том, в рамках какой 

культурной политики создается такая ки-
нопродукция. Он привел в пример и другие 
российские сериалы и предположил, что 
они являются симптомами давно идуще-
го политического процесса, суть которого 
в выдвижении новых «культурных героев» 
неким обществом нового типа — фактиче-
ски криминалом.

Он процитировал также писателя Вар-
лама Шаламова, предостерегавшего от ро-
мантизации уголовщины, которая «спаса-
ет блатных, выдавая их за внушающих 
доверие романтиков, тогда как блата-
ри — не люди».

Доктор философских наук, профессор 
МГПУ Инна Бирич отметила, что неравно-
душная реакция родительского и эксперт-
ного сообщества на сериал «Слово пацана» 
показывает, что после начала СВО Россия 
выбирает путь и будущую идеологию.

«Мы должны вспомнить, что мы — 
русская цивилизация. Это совершенно 
другое понимание того, что делается у 
нас в стране. Потому что русская ци-
вилизация начитывает тысячи лет. 
Вы не можете выкинуть это из строки. 
И она держалась, эта русская цивилиза-
ция, тысячи лет».

По ее словам, Россия держится на 
тех ценностях, которых придерживались 
и в царской России, и в советское вре-
мя  — на ценностях человека, несущего 
в себе человеческое достоинство. «На-
до быть человеком в любой ситуации, 
какая бы беда с нами ни произошла. 
Человеческое достоинство не продает-
ся», — отметила эксперт. Она напомнила, 
что дети рождаются с этим достоинством, 
с духовной творческой силой, и что де-
тям необходимо давать возможность се-
бя проявить, дать им «территорию для 
творчества», которой и является воспи-
тание. Инна Бирич пояснила, что вовле-
чение детей в цифровую среду приводит 
к тому, что они теряют нравственные ори-
ентиры и оказываются жертвами полити-
ки расчеловечивания.

Профессор призвала вспомнить об 
«Общем деле»  — философии русского 
космизма Николая Фёдорова — и сменить 
мировоззрение, сформировать в России гу-
манистическую идеологию.

Кандидат психологических наук, доцент 
кафедры факультета психологии РПУ 
святого Иоанна Богослова Надежда Хра-
мова также заявила, что сериал способ-
ствует расчеловечиванию подростков.

«Этот фильм показывает, что ког-
да власть предает сакральную идею, бро-

сает свое подрастающее поколение на 
произвол судьбы, то происходит ужасное 
расчеловечивание. И вот об этом как-то 
не говорится».

Психолог отметила, что сериал мож-
но назвать саморазоблачением, так как он 
рисует лживую картину жизни в «плохом 
СССР», сконцентрированной на бытовых 
неудобствах.

Но в СССР государство препятствова-
ло деградации человека, который, в свою 
очередь, привык доверять власти, подчер-
кнула Храмова. А в перестройку «народ 
был искусственным образом вброшен 
в худшую версию самого себя», что ча-
стично показано в сериале.

Эксперт РВС по вопросам образования, 
педагог, историк Фёдор Кауфман заявил, 
что проблема заключается не только в ре-
алистичности сериала, но в поразительной 
«силе воздействия, которое оказывают 
эти субуголовные продукты».

Кауфман привел пример движения 
АУЕ*, и подчеркнул, что дело заключает-
ся не столько в романтизации уголовной 
жизни, сколько в притягательности для 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

Неужели, чтобы понять очевидное, нам надо увидеть, как банды подростков,  
которые посмотрели «Слово пацана», через несколько лет приступом берут наши города? 

Элина Жгутова

Круглый стол о политической проблеме «Слова пацана» и не только. 28 января 2024

Надежда Храмова
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подростков культа силы. И именно эта 
черта так импонирует им в субуголовной 
и националистической среде.

Эксперт отметил, что несколько лет 
назад в соцсетях размещалась масса фото-
графий в различной стилистике, на которых 
изображались зигующие подростки, и что 
они зачастую носили и главный оккультный 
символ неонацистов — Черное солнце — 
в виде стилизованных кулонов или талис-
манов. Такая символика пропагандировала 
культ «силы и духа» и оказывала воздей-
ствие на потенциальный молодежный актив 
общества, подчеркнул педагог.

«Это действительно направлено на 
целевую группу, которая является ак-
тивом, в этом сериале есть эпизод, ког-
да один из героев в споре говорит, что 
все есть терпилы, а они люди, то есть 
уличные банды — сильные люди, пото-
му что у них есть дух. Там конкретно 
это сказано. Там одного только этого 
эпизода хватит, чтобы захватило дух у 
подростка».

По словам педагога, дети, которых 
позже «психологически убивает» цифро-
визация, изначально рождаются с чем-то 
данным от природы, и они при взрослении, 
вступлении в переходный возраст начина-
ют искать источник силы. «Есть этот 
актив, и актив этот частенько завали-
вается в различные субкультуры», — по-
яснил Кауфман.

Он напомнил, что среди молодежи 
антигосударственные митинги в  2017–
2019 годах привлекали именно тех, кто у 
себя в соцсетях выкладывал посты из нео-
нацистских, фанатских или субкриминаль-
ных пабликов.

Педагог подчеркнул, что определен-
но существует политический субъект, ко-
торый «много, часто, целенаправленно» 
запускает продукты, романтизирующие 
криминальные отношения, на фоне обще-
го падения культуры.

Актриса, продюсер, режиссер Тамара 
Цоцория поделилась знанием ситуации 
в киноиндустрии, подчеркнув, что остается 
лишь ужасаться тому, какие фильмы номи-
нируются на награды в ходе кинофестива-
лей. Она привела пример сериала-лауреа-
та, в котором изощренно убивают детей, 
но режиссер лишь признает, что в фильме 
есть «немножко зла».

По словам Тамары Цоцория, возвы-
шающие, мотивирующие человека фильмы 
не берутся в прокат чиновниками, утвержда-
ющими, что это «неформат». Однако обще-
ство должно противопоставить этому заси-
лию другие творения — «светлые, чистые, 
духовные», но пока невостребованные.

«Даже люди взглядов «не сугубо па-
триотических» из нашей кинематогра-
фической среды, и то мне сказали, что 
результаты конкурсов «чудовищные», 
а потому нужно поменять местами 
два списка — тех, кто получил награду, 
и тех, кто не получил».

При этом она отметила, что у Мини-
стерства культуры РФ, оказывающего под-
держку в создании этих фильмов, в кри-
териях «сплошь патриотизм, ценности, 
семья, дети», но на практике имеет место 
подмена этих критериев.

Режиссер заявила, что ситуация тре-
бует со стороны общества усилий по 
донесению до власти необходимости 

возвращения в Конституцию России гума-
нистической идеологии.

Актриса, телеведущая, эксперт Патриаршей 
комиссии по вопросам семьи, защиты мате-
ринства и детства Ольга Будина подтверди-
ла, что формально у российских кинемато-
графистов уже есть написанная прекрасная 
хартия и свод законов, но «на выходе мы ви-
дим прямо противоположное».

«Мы теряемся в понимании тра-
диционных духовно-нравственных цен-
ностей — для нас они одни, а для тех 
людей, которые выдают гранты, они 
очень другие. Тогда у нас вопрос по этим 
экспертам: может, им какой-то экзамен 
сдать?»

Будина подчеркнула, что сегодня, 
чтобы сдвинуться в культурной политике 

с мертвой точки, нужен новый образ бу-
дущего для замены всё еще действующей 
в России либеральной эгоистической ры-
ночной парадигмы, существовавшей 30 лет, 
когда страна ориентировалась на Запад.

«Мы должны понимать, что наша 
традиционная культура никогда не была 
основана на коммерциализации. Задача 
культуры в традиционном понимании — 
создавать те стереотипы и традиции, 
которые сохранятся в веках, в отличие 
от ценностей либерального искусства, 
которые характеризуются термином 
«сейчасность», — пояснила эксперт Па-
триаршей комиссии.

Игорь Бигаев

Продолжение на стр. 12

Ольга Будина Фёдор Кауфман

Тамара Цоцория

Круглый стол о политической проблеме «Слова пацана» и не только. 28 января 2024
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Кандидат юридических наук, криминолог, 
член Совета по защите семьи и традици-
онных семейных ценностей при Уполно-
моченном по правам ребенка при Прези-
денте РФ Елена Тимошина: 

В свое время колоссальное влия-
ние на рост противоправного поведения 
cреди несовершеннолетних оказал фильм 
«Бригада». Правоохранительные орга-
ны в 2000  году сталкивались с бандами 
подростков, которые копировали поведе-
ние, клички, деятельность героев карти-
ны. Мы столкнулись тогда со всплеском 
детской преступности. Совершенно было 
непонятно, что делать и в чем причина. 
А причина в том, что в 90-х годах не бы-
ло тех идеалов, на которые подростки 
могли равняться. Их не вовлекали в ка-
кую-либо конструктивную деятельность, 
они слонялись по улицам без дела. И тут 
им показывают энергичных молодых лю-
дей в кожаных куртках, которые ворочают 
миллионами. Ну как на таких не равнять-
ся? Вот они и выбрали себе этот эталон 
для подражания.

Все криминологи сходятся во мнении 
(а это, надо признаться, редко случается 
в научной среде), что одной из актуальных 
проблем, обусловливающих рост проти-
воправного поведения детей и молодежи, 
является криминализация общественного 
сознания под влиянием информации, ко-
торая содержится в массмедийной продук-
ции.

Еще в 2011  году ВНИИ МВД Рос-
сии исследовал криминогенные факторы, 
в числе которых рассматривалась и кри-
минализация сознания.

В исследовании отмечалось, что кри-
миногенное влияние оказывала:

1. Массмедийная продукция, затраги-
вающая тему преступности, которая харак-
теризуется чрезмерным натуралистическим 
описанием жестоких способов совершения 
преступлений, истязаний жертв насилия 
и т. д., — она способствует проявлению 
жестокости со стороны подростков.

Отметим, что в последние годы от-
мечается особая жестокость, присущая 
преступности несовершеннолетних. Ста-
ли нередкими факты, когда подростки 
истязают и даже убивают своих род-
ных. Сценарии таких преступлений порой 
идентичны тем, что несовершеннолетние 
преступники видели в фильмах и в ком-
пьютерных играх.

2. Доминирование криминальной или 
насильственной тематики в большом коли-
честве медийной продукции (в новостях, 
кино, видеоблогах) приводит к развитию у 
определенной части аудитории стереотипа 
безнаказанности преступного поведения 
и формированию отношения к нему как 
к неотъемлемому элементу повседневной 
жизни.

героизация преступников, просла-
вление антигероев, декларация свободы 
самовыражения и поведения вопреки об-
щественному мнению, культивирование 
таких «ценностей», личностных качеств 
и свойств, как цинизм, хладнокровность, 
расчетливость, пренебрежение интересами 
окружающих, — распространенные атри-
буты современной медиакультуры. Тради-
ционные ценности и идеалы постепенно 
вытесняются из современных медиа и ста-
новятся всё менее актуальными и востре-
бованными.

Основу криминализации обществен-
ного сознания составляет деформация 
ценностно-нормативной системы лично-
сти, размывание социально позитивных 
установок, стереотипов поведения, нрав-
ственных идеалов людей. Такая подмена 
ценностей сопровождается значительным 
распространением антиобщественных 
взглядов и представлений, которые до-
пускают, оправдывают, поощряют либо 
открыто провоцируют противоправное 
поведение. В сознание людей внедряются 
мнимые ценности, ложные идеалы и да-
же нормы поведения «воровского», кри-

минального мира, нередко выдаваемые за 
образцовые. Культ сильного, безразлично-
го к окружающим, материально обеспе-
ченного человека, ставшего таким путем 
нарушения законов, ставится в пример как 
якобы соответствующий действительно-
сти и в точности отражающий социаль-
но-экономическое, политическое и мо-
рально-нравственное состояние страны 
и общества.

И вот, проходит время, и мы сно-
ва наступаем на те же грабли. Выходит 
очередной сериал на ту же тему. Сколь-
ко нам нужно примеров, чтобы доказать 
вышесказанное? Неужели, чтобы понять 
очевидное, нам надо увидеть, как банды 
подростков, которые посмотрели «Слово 
пацана», через несколько лет приступом 
берут наши города? Уже сегодня в ряде 
регионов правоохранители сталкивают-
ся с бандами несовершеннолетних, копи-
рующих поведение героев сериала. Пока 
внешне. Есть и иные явления, оказываю-
щие опосредованное влияние. Но крими-
ногенное воздействие этого сериала оче-
видно уже сегодня.

Здесь присутствуют представите-
ли многих общественных организаций, 
и я хочу вас сподвигнуть на то, чтобы 
выступить с инициативой создания гос-
совета по анализу всей информацион-
ной и кинематографической продукции 
на соответствие Указу  809. Мы не бу-
дем употреблять слово «цензура», но 
по факту это будет цензура. Президент 
определил деструктивную информа-
цию и деструктивную идеологию как 
угрожающие интересам национальной 
безопасности. Что нам еще нужно? Да, 
у нас есть понятие угрозы, значит, да-
вайте проверять информационную про-
дукцию, которая является оружием, 
воздействующим на сознание людей, на 
соответствие этому указу. Давайте вы-
яснять, содержатся ли в медиапродукте 
признаки деструктивной информации, 
и вычищать такой продукт из информа-
ционного пространства.

А такого деструктивного контента 
сейчас очень много. Через социальные се-
ти и мессенджеры дети и молодежь бес-
препятственно вовлекаются в аморальный 
контент, который пропагандирует идео-
логию гедонизма, феминизма, свободных 
сексуальных отношений, человеконенавист-
ничества («пиплхейт») и детоненавистни-
чества («чайлдфри»), оккультизма, сата-
низма, зоофилии; опасных для здоровья 
форм поведения (абортов, экстремальных 
квестов, селфхарма, анорексии); насыща-
ют сеть суицидально-депрессивным кон-
тентом.

Кстати, мы изучали предшествовав-
шую жизнь детей, покончивших жизнь 
самоубийством. Таких очень много. Уго-
ловные дела в основном не возбуждаются. 
Почему? Потому что пока нельзя ничего 
доказать. Но всем детям за полгода при-
сылались видео, содержащие жестокость 
по отношению к людям, истязание живот-
ных. Присылалось детям с целью расче-
ловечивания. И, между прочим, к сожа-
лению, такие действия не подпадают под 
состав преступлений.

По оценкам экспертов, доступ к такой 
информации через интернет получают от 
5 до 14 миллионов аккаунтов российских 
детей. Просто вдумайтесь! Чем же это 
оборачивается? Мы видим, что на фо-
не общего снижения преступности у нас 
растет преступность и противоправное 
поведение несовершеннолетних, особен-
но в интернете. Приведу примеры.

За прошедшие годы в России имели 
место неоднократные случаи стрельбы на 
территориях школ со смертельным исхо-
дом. Эти факты следует рассматривать 
не только как особо опасные отдельные 
преступления, но и как единичные эле-
менты более опасного явления, когда за 
«колумбайнерами»* стоят представители 
международной преступности.

Только с февраля 2021 года в России 
предотвращено более 100 преступлений 
террористической направленности, ис-
полнителями которых были молодые лю-
ди, в 2022 году на стадии приготовления 
пресечено 7 таких преступлений в обра-
зовательных учреждениях, не допущены 
22 попытки нападений на учащихся и учи-
телей. Широкой публике об этом не гово-
рят, поэтому она этого и не знает.

За последние годы правоохранитель-
ными органами Российской Федерации 
пресекались неоднократные попытки со-
вершения диверсий на железной дороге, 
исполнителями которых должны были 
стать несовершеннолетние игроки вирту-
альных игр, получавшие платный заказ 
через интернет от представителей укра-
инских спецслужб и неонацистских груп-
пировок.

Вызывает опасение рост криминаль-
ного поведения детей в интернете. Среди 
основных тенденций — увеличение числа 
несовершеннолетних преступников и нар-
копотребителей. Почему это происходит? 
Потому что у нас в Телеграм существу-
ет огромное количество наркоблогеров 
и наркошопов. И дети до сих пор имеют 
доступ к Телеграму, несмотря на то, что 
сегодня практически нет технических воз-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

можностей выявления такого контента, на 
него не распространяется родительский 
контроль.

Даже те средства, которые есть на 
вооружении у спецподразделений, не мо-
гут выявить опасный контент, потому что 
Телеграм создан с возможностью иметь 
секретные чаты — их можно легко и бес-
следно удалять. Работа с детьми, совер-
шающими преступления, показывает, что 
их кто-то вовлекает, что они откуда-то 
получали информацию. Иначе ну как бы 
они купили взрывное устройство, нарко-
тики и т. д.? Но их телефоны не содер-
жат даже следов того, что они состояли 
в каких-то группах. Всё стирается. И, тем 
не менее, дети у нас до сих пор пользуют-
ся Телеграмом.

Почему бы государству не обеспе-
чить совершенствование программ роди-
тельского контроля, которые, по мнению 
Игоря Ашманова, могут выявлять и вы-
чищать весь контент?

Почему бы не раздавать их бесплат-
но родителям, для того чтобы родители 
могли установить их на смартфоны и ком-
пьютеры своих детей и заблокировать Те-
леграм для несовершеннолетних? Нужна 
полная защита детей, потому что сегодня 
они в наркошопах через Телеграм заказы-
вают наркотики прямо к дверям школы!

В 2022 году впервые за последние 
четыре года существенно увеличилось 
число наркопреступлений, совершенных 
несовершеннолетними (+43,9 %; всего — 
2 066), отмечается рост числа подростков, 
совершивших наркопреступления в форме 
соучастия (+56 %, всего — 734).

Наблюдается «рост количества от-
равлений, в том числе с летальным исхо-
дом, от употребления наркотиков, осо-
бенно в подростковой среде: с 2017 года 
число таких смертей среди несовершен-
нолетних возросло в 2,5 раза». Это ко-
лоссальные цифры!

В 2022 году было выявлено 158 несо-
вершеннолетних лиц — активных участ-
ников интернет-сообществ суицидальной 
направленности. Причем, кто выявляет? 
Сейчас существует очень много НКО, об-
щественных организаций, состоящих из 
родителей, дети которых когда-то погиб-
ли, и они решили посвятить свою жизнь 
выявлению опасности для подобных де-
тей, потому что, по сути, такой функции 
мониторинга нет ни у кого, даже у Ро-
скомнадзора.

Эти родители получают информацию, 
мониторят и реагируют.

Идем дальше. АУЕ* мы запретили, но 
что произошло затем? Все ауешники* пе-
решли в оффники (околофутбольные фа-

Продолжение. Начало — на стр. 10–11

Елена Тимошина
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наты — прим. редакции) и в другие орга-
низации, поменяли вывеску. По сути, мы 
ничего и не изменили. Специалисты гово-
рят, что необходимо принять законопро-
ект о традиционных духовно-нравствен-
ных ценностях для исполнения Указа 809, 
что без закона он не работает. Необходи-
мо, чтобы общественники поддержали 
эту инициативу, чтобы что-то сдвинулось 
с мертвой точки.

Сейчас развивается еще одно очень 
опасное явление  — искусственная по-
ляризация подростковой и молодежной 
среды для дестабилизации социально-по-
литической ситуации.

С одной стороны  — криминализо-
ванная развращенная молодежь, которой 
навязывают либеральные, аморальные 
и противоправные взгляды, которую вов-
лекают в противоправную деятельность, 
обучают стереотипам насильственного 
поведения.

А с другой стороны — радикализация 
мусульманской части молодого поколения 
с использованием мигрантов, активно 
поддерживаемая Турцией, Великобрита-
нией и США. Именно на эти два полюса 
будет направлен дальнейший расчет в про-
вокации общественного конфликта и де-
стабилизации ситуации в стране.

Цель — вражда и разъединение граж-
дан, выход ряда регионов из состава стра-
ны в рамках проекта США по «деколони-
зации» России.

И при всём этом на государственные 
деньги в нашей стране снимаются филь-
мы, пропагандирующие криминальную 
субкультуру?!

Что мы можем прогнозировать 
в результате? Несомненный рост проти-
воправного поведения.

Мы не можем не понимать, что имен-
но культурная среда определяет миро-
воззрение и поведение человека.

Почему бы кинематографистам 
не снять фильмы о многочисленных геро-
ях, наших предках, которыми полна исто-
рия России, которыми можно гордиться 
и брать их для нравственного образца? 
Ведь нашей стране есть чем гордиться, что 
помнить и о чем с гордостью рассказывать 
молодому поколению, в том числе через 
кино и мультипликацию.

Председатель комитета по информаци-
онной безопасности семьи союза «Роди-
тельская палата» Андрей Афанасьев: 

Добрый день, уважаемые родители 
и участники круглого стола!

Оценку ситуации вокруг нашумевшего 
сериала «Слово пацана» я хотел бы разде-
лить на две составляющие. Первое — это 

сам фильм и те смыслы, которые в нем 
были заложены. Вторая часть проблемы, 
на мой взгляд, главная — тот информаци-
онный пласт, который этот сериал создал 
в интернет-среде.

Начну с самого сериала. Я  его по-
смотрел и выделил для себя несколь-
ко основных пунктов. Первое, что хочу 
сказать: этот сериал, на мой взгляд, дол-
жен начинаться, как начинались все се-
рии «Звездных войн», с фразы «где-то 
в далекой-далекой галактике...». Просто 
потому, что то, что там показано, совер-
шенно точно не могло происходить в Со-
ветском Союзе.

Не в смысле самих событий, кото-
рые на самом деле имели место быть, а в 
смысле реакции на эти события всех их 
участников. В первых сериях главный ге-
рой Пальто с бандой едут в Москву гра-
бить людей на улице. Причем одного про-
хожего они при грабеже довольно сильно 
избивают, после чего главного героя ловит 
милиция.

И она его, не поверите, отпускает до-
мой. То есть за доказанный, организован-
ный грабеж, совершенный группой лиц, 
организованной бандой, по предваритель-
ному сговору, не привлекают вообще ни 
к какой ответственности. героя даже из 
пионеров не исключают. Он продолжает 
ходить в музыкальную и обычную школы. 
Живет, как жил, никакого уголовного де-
ла против него не заводится.

Ну, сотрудница ПДН его немножко 
ругает, но не очень сильно. Хотя в Со-
ветском Союзе, да, в общем-то, и сейчас 
в России, как мы все понимаем, он сразу 
после этого поехал бы в СИЗО, и на этом 
бы сериал закончился, так же он бы за-
кончился и для всех остальных его героев.

И вот так и весь фильм. Они грабят 
людей, они угоняют машину скорой по-
мощи, грабят магазины. В сериале такого 
много. Причем по фильму понятно, что их 
вычислить не составляет вообще никакого 
труда. Милиция их знает. Она их не бо-
ится, но почему-то их никто не привле-
кает к ответственности. Это значит, что 
детям, а именно на них рассчитан сериал, 
по большому счету, показывают абсолют-
ную безнаказанность.

Второй важный момент в сериа-
ле  — это то, как в нем показаны роди-
тели абсолютно всех героев. Сказать, что 
их выставили идиотами,  — это ничего 
не сказать. И то же самое относится ко 
всем взрослым людям в сериале. Все зна-
чимые взрослые, которые по идее, по сю-
жету могли бы сказать подросткам что-
то разумное, умное, доброе, вечное — они 
этого не делали.

А та чушь, которую 
они несли, скорее, нао-
борот убеждала зрителя 
в том, что у бандитов как 
раз больше правды. А глав-
ные зрители этого сериала, 
я напомню, это дети и под-
ростки. Он был базово рас-
считан именно на них. Что 
касается самого́ названия 
сериала «Слово пацана», 
то те, кто не смотрел этот 
сериал, они, как прави-
ло, думают, что речь идет 
о чести, о каких-то поня-
тиях, о том, что молодежь 
романтизирует какие-то 
правильные смыслы.

Но всё показано с точ-
ностью до наоборот. Пер-
вый раз «слово пацана» 
там дает Эльдар младше-
класснику, когда отнимает 
у него клюшку и говорит, 
что через несколько дней 
отдаст. говорит, я отдам, 
«слово пацана». А потом, 
спустя какое-то время, 
второй герой, этот Паль-
то, спрашивает: «Ну, ты 

отдашь ему?» Эльдар говорит: «Ты что, 
дурак? Конечно, нет». «Ну как, ты же дал 
ему «слово пацана!» — возражает Паль-
то. И ему отвечают: «Слово пацана — оно 
только для пацанов».

А второй раз «слово пацана» да-
ют 14-летней девочке. Ей говорят, что 
ее не тронут. Дают «слово пацана». Мы 
видим, как снова говорится о «слове па-
цана». И через несколько минут тот, кто 
давал ей «слово пацана», ее изнасилует. 
И вот так весь фильм.

Кстати, всё то, что там показано, все 
их правила, понятия, идеология, если всё 
это переносить уже на современное время, 
то это больше походит на криминальные 
группировки, не на субкультуру АУЕ*, 
ныне признанную экстремистской, а, ско-
рее, на группы оффников, то есть около-
футбольных фанатов, которые, к приме-
ру, на Украине в 2014 году были одной из 
главных действующих сил протеста.

Обратите внимание, как в фильме по-
казаны драки. Хотя, по сути, там драк-то, 
в общем-то, нет. То, что там показывает-
ся, — это в основном не драки, а такие, 
знаете, смачные избиения, наказания, 
групповые и с обязательным добиванием 
ногами.

Такого рода вещи практикуют около-
футбольные фанаты. Это именно их стиль. 
И  именно подобный контент мы сейчас 
видим в массе тематических телеграм-ка-
налов, созданных после выхода вот этого 
сериала. В каналах, посвященных «Слову 
пацана», рекламируются телеграм-каналы 
с избиениями и издевательствами, связан-
ными, как правило, со школами.

А уже из этих каналов потом идет 
реклама и ссылки в телеграм-каналы по 
продаже травматического оружия. И там 
же продают лицензию на него. Возмож-
но, конечно, что это делают мошенники. 
Надо, чтобы МВД сделало контрольную 
закупку. Но я не удивлюсь, если это на-
стоящие магазины. Потому что, например, 
продажа наркотиков идет в этих же кана-
лах по той же схеме.

Телеграм открыто на этом зараба-
тывает, подобный контент не удаляется. 
А еще в фан-каналах, созданных под этот 
сериал, сейчас массово рекламируются ре-
альные видео двойных суицидов. Причем 
эта реклама идет сразу везде, по всем те-
леграм-каналам, охваты составляют мил-
лионы подписчиков.

А Телеграм — это платформа, кото-
рая плевать хотела на всё наше законода-
тельство. На ней никакой контент в прин-
ципе не блокируется. При этом все дети, 
как раз по этой причине, сейчас именно 
там. Всё начинается с видео школьных из-

биений, потом их переводят в каналы, где 
публикуются видео с реальными казнями 
и убийствами.

А вот по какой схеме детей увлека-
ли в украинские каналы. Во «ВКонтак-
те» и Телеграме создавалась группа, по-
священная сериалу, где его можно было 
посмотреть, потому что (это важный мо-
мент!) все крупные площадки, когда был 
хайп вокруг этого сериала, блокировали 
все серии по требованиям правооблада-
теля. Причем блокировали моментально. 
Соответственно, единственная возмож-
ность его посмотреть была в Телеграме. 
А условием просмотра была подписка на 
сеть вот таких каналов. И дети подписы-
вались и сейчас подписываются.

Этот сериал можно сравнить с та-
кой классической воронкой вовлечения 
детей в деструктивные темы, когда свер-
ху создается широкий информационный 
слой, заточенный на какую-то одну тему. 
Здесь это тема криминализации и наси-
лия. А дальше идет вовлечение в уже свя-
занные, смежные темы.

Затем идет всё большая радикализа-
ция и переход уже к личному общению. 
Ну и главный вопрос: кто же организо-
вал эту воронку? На этот раз она была 
полностью организована на деньги госу-
дарства.

Фильм был снят при поддержке Ин-
ститута развития интернета. О  чем они 
даже писали в начале каждой серии. 
И, похоже, что они же занимались рас-
круткой сериала. Я много ездил как раз 
в это время по стране, и во всех горо-
дах на билбордах я видел эту рекламу. 
Мне сложно представить, сколько могла 
стоить подобная рекламная кампания. 
Но совершенно точно, что ее стоимость 
в разы больше стоимости самого филь-
ма. И ни о какой окупаемости тут речи 
даже в принципе не может идти. Тогда 
вопрос — откуда деньги? И тут выясня-
ется, что ИРИ у нас еще, оказывается, 
оператор социальной рекламы. Поэтому я 
не удивлюсь, если потом выяснится, что 
все эти плакаты с рекламой фильма шли 
как социальная реклама. Часть рекламы 
заказал «Ростелеком», которому принад-
лежит сервис Wink. И к ним тоже масса 
вопросов.

Сейчас многие задаются вопросом, 
зачем все структуры, напрямую связанные 
с цифровизацией, так неприкрыто вкла-
дываются в криминализацию молодежи? 
Мне это было тоже не совсем понятно, но 
вот я читаю такую новость из Белгорода: 
социальные карты рисков заведут на бел-
городских школьников после резонансных 
дел банды подростков. В социальную кар-
ту риска школьника будет входить инфор-
мация по девяти направлениям — анализ 
семьи, личности ребенка, образования, 
проведения досуга и отношений со свер-
стниками.

Речь идет о создании системы полно-
го цифрового контроля над всеми детьми 
региона, аналогичной пермской «Траек-
тории». Необходимость введения этой 
системы в Белгородской области сейчас 
объясняют якобы ростом числа подрост-
ковых банд, которые сами же вот эти 
цифровизаторы, по сути, и формируют 
через продвигаемый ими криминогенный 
контент. Я  могу сказать, что пропаган-
да шок-контента и насилия после выхода 
сериала в детской и подростковой интер-
нет-среде выросла на порядок.

Сам сериал закончился, шум вокруг 
него потихонечку будет спадать, но вот 
эти каналы, эти группы-миллионники ни-
куда не денутся, они останутся и будут 
продолжать заражать таким контентом 
миллионы подписчиков долгие годы. И в 
определенные моменты они могут быть 
использованы и будут использованы в ан-
тигосударственных целях.

Андрей Афанасьев
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В целом в будни на майдане людей было не так много, протестующие 
действовали без особого огонька, но все менялось в субботу и воскресенье

Хроника украино-донбасского  
конфликта. Часть 5
Продолжение. Начало в № 561, 565, 569, 573

Начало политического 
майдана 

То, что произошедший в ночь с 29 на 30 но-
ября «разгон детей» бойцами отряда 
специального назначения «Беркут» был, 
по сути, заранее спланированной провока-
цией, призванной реанимировать умираю-
щую акцию протеста, для внимательного 
наблюдателя было понятно уже 30 ноября.

Практически все украинские средства 
массовой информации вышли в этот день 
с шокирующей информацией о том, что на 
центральной площади Киева ночью прои-
зошло «звыряче побыття онижедетей». 
Уже к пяти часам утра украинские социаль-
ные сети облетели снятые ночью «случай-
но» оказавшимися на месте происшествия 
профессиональными камерами кадры, по-
казывающие, как несколько «беркутовцев» 
накидываются на одного человека, бьют 
его безостановочно дубинками по ногам, 
рукам, голове, лицу. Как они бьют всех, 
кто подворачивается им под руку, мужчин 
и женщин. Как люди падают, а их продол-
жают бить уже на земле. С экрана несутся 
крики о помощи, крики тех, кто пытается 
взывать к совести силовиков, скандируя: 
«Милиция — с народом!»

Телевидение в течение нескольких дней 
транслировало интервью, взятое у тех, кто 
якобы был той ночью на площади. Моло-
дые люди без следов каких бы то ни было 
побоев оживленно рассказывали телезри-
телям, что они ночью 30 ноября «сидели у 
костров, пили чай, пели песни», когда по-
явившиеся в четыре часа несколько сотен 
бойцов «Беркута» вдруг начали вытеснять 
мирных студентов из-под стелы и бить 
всех, кто попадал им под руку. Причем го-
ворило большинство из них с характерным 
западноукраинским акцентом.

Эти известия вызвали волну возму-
щения по всей стране. В  созданном по-
сле победы «революции гидности» му-
зее в течение пяти лет собирали устные 
истории евромайдановцев. Сотни часов 
записанных интервью свидетельству-
ют о том, насколько сильным было воз-
мущение народа. «Они же дети!» — вот 
общее настроение, которое царило тогда 
среди почти всего населения страны. Пер-
вой этот мем запустила депутат фракции 
«Партии регионов» в Верховной раде 
Инна Богословская.

Однако, как вспоминал месяц спустя 
бывший министр внутренних дел Украи-
ны Виталий Захарченко, «среди тех, кто 
числится участниками той провока-
ции как студенты, на самом деле были 
не студенты, а по большей части впол-
не зрелые мужчины, некоторым по 45 лет 
или около того». Он сказал, что эта акция 
стала для него первым сигналом того, «что 
в стране готовится госпереворот».

Из опубликованных позднее в соци-
альных сетях воспоминаний участников 
событий вырисовалась иная картина про-
изошедшего в ночь с 29 на 30 ноября на 
площади Киева, чем та, что рисовалась 
средствами массовой информации по го-
рячим следам.

Согласно этой картине, бойцы «Берку-
та», получив приказ очистить площадь для 
того, чтобы коммунальщики могли присту-

пить к монтажу главной новогодней елки 
страны, попытались щитами вытеснить 
протестующих, но в милиционеров поле-
тели камни, палки и горящие ветки.

Уже 4 декабря украинский и россий-
ский политолог Владимир Корнилов при-
вел достаточно убедительные доказатель-
ства того, что милиционеров на жесткость 
в отношении находившихся на площади 
спровоцировали своей агрессивностью экс-
тремисты из «Правого сектора»*, скрывав-
шие свои лица под масками и в дальнейшем 
организованно покинувшие площадь, сами 
не ввязываясь в столкновения. Информа-
цию о том, что бойцы «Правого сектора»* 
действительно принимали участие в проис-
ходившем на площади в ночь на 30 ноября, 
подтвердил позднее и лидер организации 
Дмитрий Ярош**.

Министр внутренних дел Украины 
Виталий Захарченко, выступая 6 декабря 
на брифинге в Киеве по поводу событий 
в столице 30 ноября и 1 декабря 2013 года, 
сказал, что утром 30 ноября на майдане, 
где проходили мирные собрания, появи-
лись агрессивные молодые люди, которые 
стали растягивать ограждения, кидаться 
камнями в работников милиции и исполь-
зовать слезоточивый газ. Когда в ответ на 
их действия стало действовать спецподраз-
деление «Беркут», то эти люди слились с 
другими и в результате во время столкно-
вения пострадали и те, кто не имел к нему 
отношения. Захарченко принес извинения 
от имени милиции и заметил, что именно с 
этого времени собрания приобрели совсем 
другой оттенок. При этом, отметил он, на-
кануне была отмечена активность ультра-
правых форумов.

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

** — включен в список террористов и экстремистов на 
территории РФ.

По его словам, «речь идет об уль-
траправых, расистских, ксенофобских 
организациях: «Братство»* , «Свобода» 
и футбольных группировках ультрас», 
которые и были главной ударной силой 
Евромайдана, несшей охранные функции. 
На площади появились хорошо организо-
ванные парни с желтыми повязками «Па-
триот Украины».

Причем, по словам министра, на сво-
их форумах ультраправые и не скрывают, 
что это они устроили драку с «Беркутом» 
в ночь с 29 на 30 ноября.

Захарченко выразил большую обеспо-
коенность тем, что «большинство всеукра-
инских средств массовой информации 
в целом подают информацию искажен-
но, однобоко и необъективно». Он ска-
зал, что дезинформацией общества зани-
маются и депутаты, которые, пользуясь 
своей депутатской неприкосновенностью, 
призывают собравшихся на площадях к 
противоправным действиям.

Большинство среди трех с небольшим 
десятков задержанных ночью на площади 
и доставленных в Шевченковский райот-
дел милиции были жители Киева и Киев-
ской области, а также жители львовской, 
Ровенской, Винницкой и Тернопольской 
областей. Они все были отпущены спустя 
несколько часов.

В ходе ночного противостояния 79 че-
ловек получили телесные повреждения, 
в том числе 7 милиционеров. Из них, по 
официальным данным, 21 человек был до-
ставлен в больницу, 10 человек было госпи-
тализировано. В числе пострадавших ока-
зались и граждане Польши.

30  ноября на майдане была создана 
своеобразная пресс-служба Евромайда-
на — как бы самоорганизованная группа 
правозащитников, общественных активи-
стов, адвокатов, журналистов и других «не-

равнодушных» людей различных профес-
сий, назвавшая себя «Евромайдан SOS», со 
своим сайтом и страницами в социальных 
сетях. Сгоряча активисты этой группы ста-
ли выкладывать в интернет списки постра-
давших. Позже эти списки стали недоступ-
ны, но прочесть их успели. В этих списках, 
например, числились винничанин Анатолий 
Шинкарук, которому на момент описывае-
мых событий было 54 года, житель Терно-
польской области Владимир Прийдун, кото-
рому было на момент разгона Евромайдана 
42 года, и прочие такие же. Примечатель-
но, что в первых списках не указывался год 
рождения потерпевших, а просто утвержда-
лось, что большинству из них было от 16 
до 22 лет. Журналисты раскопали, однако, 
опросив, в частности, майдановцев, что мно-
гие из тех, чье участие в событиях подтвер-
ждают сами майдановцы, явно не были ни 
студентами, ни молодыми людьми в обще-
принятом значении этих слов.

Выяснились и другие пикантные об-
стоятельства. К  4  часам на площади 
не оказалось никого из людей, принима-
ющих решения. Они исчезли под самы-
ми разными предлогами. У кого-то вдруг 
возникли проблемы со здоровьем, кого-то 
позвали в путь неотложные дела. Куда-то 
делась практически не покидавшая до тех 
пор сцену и певица Руслана лыжичко, ко-
торая утром 30  ноября рассказала, поя-
вившись вновь на площади, о том, что она 
увидела юных студентов с пробитыми го-
ловами, и о том, что уезжала она лечить 
натруженное горло.

Вечером 29 ноября из-под стелы Не-
зависимости была срочно вывезена доро-
гостоящая аппаратура.

А главную промашку представители 
организаторов «революции гидности» до-
пустили, когда 29 ноября в 23:30 в эфире 
популярного на Украине ток-шоу Савика 

Майдан в Киеве. 1 декабря 2013
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Шустера оппозиционный депутат Верхов-
ной рады от партии «Европейская соли-
дарность» Ирина геращенко вдруг потре-
бовала от Януковича, чтобы он остановил 
«бойню на майдане», возложив на него от-
ветственность «за жизнь этих детей, сту-
дентов, которые сейчас на майдане». Ее 
поддержал присутствующий также в сту-
дии депутат от партии «Свобода», один 
из лидеров этой партии Андрей Ильенко, 
который тоже сказал, что начался разгон 
Евромайдана.

На майдане в это время была полная 
тишина.

Как отмечало государственное инфор-
мационное агентство Украины Укринформ, 
«события 30 ноября стали переломным 
моментом в украинских протестах кон-
ца 2013 года, сместив акцент протестов 
из проевропейского на антиправитель-
ственный, и придав им массовости».

30 ноября примерно к 13:00 стихийный 
митинг начался на Михайловской площа-
ди Киева близ Михайловского монастыря, 
принадлежащего Украинской православной 
церкви Киевского патриархата. В ночь с 29 
на 30 ноября за стенами этого монастыря 
скрылись несколько десятков «ониждетей». 
Площадь Независимости в это время нахо-
дилась под охраной «Беркута». Согласно 
сообщению украинской телестудии Hro-
madske, к 16:00 на митинге собралось около 
пяти тысяч человек, которые скандировали 
«Не прощу!», «Киев, вставай!» и «Револю-
ция!». Милиция объявила, что она не будет 
разгонять митинг на Михайловской.

Пресс-секретарь премьер-министра 
Украины Николая Азарова заявил, что 
Азаров осуждает насилие, совершенное 

ночью, подчеркивает необходимость нака-
зания виновных, а для расследования со-
бытий на майдане Незалежности создана 
специальная группа с участием сотрудни-
ков МВД и прокуратуры. Премьер-министр 
заявил, что власти не заинтересованы 
в эскалации насилия и призвал украинцев 
не поддаваться на провокации.

На площади были замечены послы 
примерно десяти стран Европейского со-
юза, среди которых был и посол Европей-
ского союза на Украине Ян Томбинский, 
который ответил отказом на предложение 
выступить перед собравшимися, но заявил, 
что он уверен в том, что ночью было совер-
шено насилие.

На Михайловской площади протесту-
ющие начали формировать отряды само-
обороны из людей, имеющих воинскую 
подготовку, оппозиционные партии «Бать-
кивщина», «УДАР» и «Свобода» приступи-
ли к созданию «Штабов национального со-
противления» по всей территории страны.

С этого дня вопрос евроинтеграции 
Украины на площадях практически исчез, 
а звучали лишь политические призывы — от-
ставка правительства, смена власти, а проте-
сты с этого дня уже не прекращались.

1  декабря, в воскресенье, послы ЕС 
и США Ян Томбинский и Джеффри Пай-
етт встретились с главами МВД и МИД 
Украины Виталием Захарченко и леони-
дом Кожарой и выразили серьезную оза-
боченность «применением насилия во вре-
мя разгона мирной акции в центре Киева 
в ночь с 29 на 30 ноября».

Киевский окружной административ-
ный суд по запросу мэрии принял реше-
ние о запрете массовых акций на площа-

ди Независимости, Европейской площади 
и возле центральных органов власти до 
7  января 2014  года, но демонстранты 
не обратили на это внимания. На улицах 
Киева уже протестовало несколько сот 
тысяч человек. Оппозиция насчитывала их 
более миллиона, однако расчет, выполнен-
ный по сделанной в тот день фотографии 
площади, показал, что было их не более 
200 тысяч человек.

Протестующие вновь вернулись на 
площадь Независимости, произошли пер-
вые массовые столкновения между участ-
никами протестов и милицией. Сотни 
радикально настроенных протестующих 
после построения на Михайловской и Со-
фийской площадях, ведомые депутатами 
партий «Свобода» и «Батькивщина», во-
оружившись заботливо заготовленными 
кем-то железными прутьями и черенками 
от лопат, пошли на штурм Киевской мэ-
рии, Дома профсоюзов, Украинского дома 
и даже администрации президента на ули-
це Банковой. Были захвачены первые ад-
министративные здания, попытка штурма 
администрации президента была пресече-
на. В ходе беспорядков пострадали более 
300 человек. В захваченном здании киев-
ской городской администрации протесту-
ющие обустроили свой штаб.

Как рассказывал Захарченко 6 декабря, 
атака здания Администрации президен-
та 1 декабря длилась почти пять часов. На 
солдат внутренних войск, сдерживающих 
натиск протестующих, наезжали трактором, 
их били цепями, камнями, молотками, кида-
ли в них бутылки с зажигательной смесью, 
распыляли газ, тыкали им в лицо горящими 
факелами. Только после этого было исполь-
зовано спецподразделение «Беркут», успо-
коившее буйных «мирных демонстрантов» 
и не отдавшее администрацию.

В конце своего выступления Захарчен-
ко сказал, что «со временем, когда эмоции 
успокоятся, ситуация станет более по-
нятной не только гражданам нашей 
страны, но и международному сообще-
ству». Он всё еще надеялся, что «эмоции 
успокоятся».

В Киеве в течение всего дня проходил 
так называемый «Марш миллионов», в ко-
тором участвовало от силы несколько де-
сятков тысяч человек.

Начальник киевской милиции Валерий 
Коряк, заявивший накануне, что лично 
принимал решение о направлении «Берку-
та» на Евромайдан в ночь с 29 на 30 ноя-
бря, 1 декабря подал рапорт об отставке.

На майдане события между тем раз-
вивались.

Оппозиция заявляла о намерении на-
чать «процесс формирования независимой 
власти в Киеве — киевского местного са-

моуправления», призывала выгнать «ско-
тину Азарова». «Как можно терпеть 
такого премьера?!» — кричал со сцены 
майдана Тягнибок.

Несколько сотен митингующих, в ос-
новном, активисты ВО «Свобода» продол-
жали пикетирование здания кабинета ми-
нистров, несколько человек непрерывно 
били при этом в барабаны. До трех сотен 
протестующих провели антиправитель-
ственный митинг у стен Верховной рады, 
проходы к зданию рады со стороны ули-
цы Садовой и улицы Шелковичной были 
заблокированы людьми и автобусами ми-
тингующих. Около ста человек размести-
лись на улице грушевского, здесь движение 
было перекрыто автобусами правоохрани-
телей. Еще примерно сотня митингующих 
разместилась в Мариинском парке по пери-
метру здания Рады.

У здания генеральной прокурату-
ры Украины (гПУ) продолжался пикет с 
требованием наказать виновных в разгоне 
Евромайдана в Киеве 30 ноября 2013 го-
да. На главном входе в здание гПУ были 
прикреплены плакаты с надписями: «Демо-
кратию не судят!» «Беркут» должен быть 
наказан», «Нет репрессиям».

Во дворе Рады в это время шел свой 
митинг — около четырехсот человек с фла-
гами «Партии регионов» и Украины митин-
говали в поддержку политики власти, перед 
ними выступали депутаты от «Партии ре-
гионов», которые, критикуя евромайданы, 
уверяли собравшихся, что число митингу-
ющих против власти уменьшается, так как 
люди разочаровываются в политике оппо-
зиции. Звучала музыка советских времен.

люди, посетившие майдан 2 декабря, 
увидели на задах сцены небольшой горо-
док из брезентовых палаток, к которым 
носили еду киевляне, к палаткам подтя-
гивались компании студентов. После вче-
рашней истории со штурмом правитель-
ственных зданий и здания Администрации 
президента практически все пребывали 
в состоянии растерянности и ожидания.

Отмечалось, что атмосфера на майда-
не отличается от той, что была во время 
оранжевой революции 2004 года, когда со-
бравшиеся воодушевленно скандировали 
«Ющенко!», а сейчас изредка со сцены на-
чинают кричать «Юле — волю!», но толпа 
не очень подхватывает этот клич. громко 
и с воодушевлением толпа отвечала на  из-
вестный нацистский клич ОУН*.

В гуще народа довольно много людей с 
черно-красными знаменами УПА* — Укра-
инской повстанческой армии*.

Со сцены выступают киевские депута-
ты, но слушают их невнимательно,

В переходе под майданом идет бой-
кая торговля флагами, флаг Украины — 
40 грн., флаг Евросоюза — 100 грн.

Неподалеку от гостиницы «Крещатик» 
строятся баррикады, в качестве материала 
используются в основном останки зло-
счастной новогодней ёлки, на баррикадах 
оскорбительные для «Беркута» надписи.

На гигантском экране на стене Дома 
профсоюзов идет непрерывная трансляция 
митинга, на которую мало кто обращает 
внимание.

На улице Институтской строится еще 
одна баррикада, не такая большая, как на 
майдане. В уличном пролете, идущем в сто-
рону администрации президента, видны 
щиты и стоящие за ними люди в черном 
и в касках.

3 декабря ситуация почти не измени-
лась, за исключением постепенно нараста-
ющей вони. Баррикады не дают проехать 
на площадь мусоровозам, тем более что 
приехавшие на машинах участники акции 
поставили их в несколько рядов, перегоро-
див проезжую часть, скапливаются мешки 
с отходами. В  нескольких местах около 
баррикад прилегающая территория залита 
водой, чтобы защитить майдан от возмож-
ного силового разгона.

Продолжение на стр. 16

Беркут в Киеве. 29 ноября 2013

Постановочное фото, которое демонстрировалось в качестве доказательства «зверств» Беркута. 30 ноября 2013
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ИНФОРМАЦИОННО-ПСИХОлОгИЧЕСКАЯ ВОйНА 

Арсений Яценюк

В администрации Януковича заяви-
ли, что по-прежнему готовы к диалогу с 
участниками акций протеста. Судя по все-
му, власти всё еще были уверены, что всё 
скоро закончится, пройдет, страсти успо-
коятся, как к тому призывал еще чувству-
ющий себя хозяином страны и положения 
президент Виктор Янукович. И действи-
тельно, разросшийся на площади Незави-
симости палаточный городок в будние дни 
охраняли от силы два-три десятка прие-
хавших в Киев по окончании сельскохозяй-
ственных работ жителей запада страны.

Торжественно отказавшись подписы-
вать в Вильнюсе соглашение о Евроассо-
циации в ответ на нежелание Евросоюза 
финансировать Украину, Виктор Януко-
вич  — пока еще президент Украины  — 
3 декабря 2013 года отправляется в Ки-
тай и заключает там соглашения на сумму 
$8 млрд инвестиций в экономику Украины.

В Китае был подписан также ряд со-
глашений, касающихся сотрудничества 
в научно-технической области, поставок 
украинских сои и ячменя в Китай, вза-
имодействия в организации групповых 
туристических поездок китайских граж-
дан на Украину, о сотрудничестве в обла-
сти китайской традиционной медицины, 
в вопросе энергосбережения, в области 
исследований новых источников энергии 
и сооружения промышленных объектов 
на Украине, по сотрудничеству в области 
авиации и космонавтики.

На китайско-украинском бизнес-фо-
руме был подписан меморандум о готов-
ности начать строительство глубоководно-
го порта с подводной акваторией глубиной 
25 метров в Сакском районе Крыма, кото-
рую предполагалось вырыть прямо на су-
ше с применением уникальных технологий, 
причем все работы предполагалось выпол-
нить на деньги инвесторов без государ-
ственных гарантий, а работы должны были 
быть начаты уже в 2014 году.

Китайцы готовы были вложить сред-
ства и в реконструкцию украинской оро-
сительной системы.

На обратном пути из Китая 6  дека-
бря Янукович сделал остановку в Сочи, 
где провел переговоры с президентом 
России Владимиром Путиным. Как сооб-

щал пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков, два президента обсуди-
ли «текущие вопросы двусторонних рос-
сийско-украинских отношений, а также 
вопросы, связанные с подготовкой к пред-
стоящему в Москве заседанию межгосу-
дарственной комиссии Россия — Укра-
ина».

Пресс-служба президента Украины за-
являла, что стороны обсудили подготовку 
будущего договора о стратегическом пар-
тнерстве.

Янукович за короткое время трижды 
встречался с Путиным (24 и 27 октября, 
а также 9 ноября) и утверждал, что в хо-
де этих встреч сторонам удалось достичь 
«договоренности по многим проблемным 
вопросам двусторонних отношений», 
хотя никаких конкретных решений приня-
то и не было.

На 9 декабря была запланирована по-
ездка Януковича на Мальту, но она была 
отменена.

4 декабря власти озвучили несколько 
заявлений, сделав шаг навстречу митингу-
ющим. Правительство заявило о готовно-
сти обсудить досрочные выборы Верхов-
ной рады и предложило представителям 

оппозиции принять участие в переговорах 
с Евросоюзом. Министр внутренних дел 
Украины запретил правоохранителям при-
менять силу против демонстрантов.

Власти попытались что-то предпри-
нять для изменения сложившейся ситуа-
ции, киевский суд постановил освободить 
захваченные 1 декабря административные 
здания. Около тысячи сторонников дей-
ствующего президента Виктора Януковича, 
съехавшиеся из разных городов Украины, 
провели у стен здания Верховной рады ми-
тинг в поддержку президента.

Председатель Верховной рады Вла-
димир Рыбак заявил о своей готовности 
обсудить ситуацию с генеральным секре-
тарем Совета Европы, в Киев отправился 
представитель Евросоюза с посланием 
председателя комиссии Евросоюза Жозе 
Мануэля Дурана Баррозу, адресованным 
властям и оппозиции. Председатель пра-
вительства РФ Дмитрий Медведев провел 
встречу с первым вице-премьер-министром 
Украины Сергеем Арбузовым.

Премьер-министр Украины Николай 
Азаров пообещал сделать кадровые выво-
ды по работе кабинета министров Украины, 
заявив, что поводы для акций протеста на 

Украине исчерпаны. Парла-
ментская оппозиция в это 
время принялась за бло-
кирование трибуны и пре-
зидиума Верховной рады, 
депутаты заявили о наме-
рении принять обращение к 
президенту страны Виктору 
Януковичу с просьбой от-
править всё правительство 
Азарова в отставку.

Правоохранители за-
держали подозреваемых 
в участии в штурме ад-
министрации президента, 
а протестующие возобно-
вили блокаду здания каби-
нета министров Украины.

Стало известно, что 
в Киев из Крыма выехали 
автобусы с сотнями бойцов 
внутренних войск.

4 декабря, в среду, ки-
евский майдан навестил 
министр иностранных дел 
германии гидо Вестервел-
ле, прибывший на площадь 
в сопровождении лидера 
парламентской фракции 

«Батькивщина» Арсения Яценюка и лиде-
ра оппозиционной партии «УДАР» Вита-
лия Кличко. Перед этим он провел встречу 
с Яценюком и Кличко, в ходе которой за-
явил, что двери в Евросоюз остаются для 
Украины открытыми. Конечным пунктом 
прогулки Вестервелле, как было раньше 
объявлено журналистам, должно было 
стать здание кабинета министров, где пла-
нировалась встреча немецкого министра с 
премьер-министром Н. Азаровым. Однако 
Вестервелле прошел с майдана на сосед-
нюю Европейскую площадь, где сел в ав-
томобиль и уехал.

Из Киева в Москву отправилась де-
легация украинского кабинета министров, 
которая должна была подготовить дорож-
ную карту по налаживанию торгово-эко-
номических отношений с Россией.

Но на самой Украине продолжились 
акции протеста.

6 декабря Арсений Яценюк, Виталий 
Кличко и Олег Тягнибок обратились к 
конгрессу США с призывом ввести санк-
ции против украинских властей.

В целом в будни на майдане людей бы-
ло не так много, протестующие действовали 
без особого огонька, но всё менялось в суб-
боту и воскресенье. На почти пустующей по 
будням сцене появлялись горластые депу-
таты и многочисленные активисты, число 
которых постоянно росло, начинала рабо-
тать служба доставки, появлялись в обилии 
чай и бутерброды с салом. Майдан стано-
вился главным воскресным развлечением 
для киевлян, которые втягивались в его 
жизнь и чаще всего обратно в нормаль-
ную жизнь уже не возвращались. Человек 
начинал жить только майданом, а у май-
дана каждое воскресенье рос список «са-
кральных жертв» и принципиальных врагов, 
кому майдан желал смерти. В списке был 
не только «Беркут», мешавший веселью, но 
и жители Донбасса, и Россия, и просто все, 
кто не скачет и не славит Бандеру.

Янукович метался между Москвой 
и Пекином, получая кредиты, а майдан 
в это время постепенно превращался в не-
кий экстремальный курорт для европей-
ской бюрократии, представители которой 
своим постоянным присутствием создава-
ли майдану щит, который и боялся разбить 
Янукович.

Со сцены великовозрастным балбе-
сам говорили о чем-то большом и свет-
лом, о том, что нужно наказать побивших 
«ониждетей» омоновцев, о том, что нуж-
но изгнать «преступну владу», о «ковар-
ной Московии», которая только и мечтает 
поработить Украину. Об этом им говорили 
авторитетные люди, свои депутаты и пред-
ставители «благословенного» Запада.

Человек, оказавшийся на майдане 
вначале случайно, попадал под обаяние 
майданной ауры, доставал свою альпини-
стскую или строительную каску, а то и ка-
стрюлю, оставался на площади с ночевкой, 
гонял чаи и затем начинал подтаскивать 
камни боевикам.

главное развлечение подавалось по 
воскресеньям, когда проводилось так на-
зываемое вече.

1  декабря протестующие весело и с 
огоньком захватили несколько администра-
тивных зданий, а на 8 декабря им подали 
снос памятника ленину, чем и занялась ве-
селая и возбужденная толпа после второго 
веча.

(Продолжение следует.)

Михаил Нестерюк

Продолжение. Начало — на стр. 14–15

Гидо Вестервелле


